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En audiencia pública Corpo-
guajira presentó el proyecto de 
su Plan de Acción para el cua-
trienio 2024-2027, evento que 
fue realizado en la sede de la en-
tidad en la ciudad de Riohacha.

Durante el acto se presenta-
ron las líneas estratégicas en las 
que se trabajarán y las acciones 
que se implementarán para miti-
gar las problemáticas ambienta-
les en los quince municipios de 
La Guajira.

Cabe indicar que el direc-
tor general de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, explicó 
que este instrumento le apunta 
a la ejecución de acciones que 
armonicen el mantenimiento 
y protección de la oferta de los 
recursos naturales y el ambiente 
para el desarrollo sostenible de 
La Guajira.

Asimismo, para el fortaleci-
miento de procesos hacia una 
participación comunitaria y cul-
tural ambiental y la excelencia 
institucional para la gestión am-
biental regional.

“Este instrumento incluye 
acciones de ordenamiento am-

biental territorial, gestión del 
cambio climático, conservación 
de la biodiversidad, educación 
ambiental entre otros temas”, 
advirtió la Corporación.

La actividad fue en el audito-
rio de Corpoguajira, con la asis-
tencia de delegados de los entes 

territoriales, asamblea departa-
mental, entes de control, sector 
privado, medios de comunica-

ción, organizaciones, vigías y lí-
deres ambientales, y miembros 
de la comunidad.

Se presentaron las líneas estratégicas para atender problemáticas ambientales en los 15 municipios

Director general de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles, 
presentó el proyecto del plan de acción 2024-2027

Samuel Lanao Robles, Director general de Corpoguajira.

En el acto de instalación 
de las sesiones ordina-
rias, el alcalde Genaro 
Redondo Choles, presen-

tó ante el Concejo Distrital de 
Riohacha, el proyecto de acuer-
do por medio del cual se adopta 
el plan de desarrollo ‘Riohacha 
Sana y Socialmente Sostenible 
2024 – 2027’, para su debido 
estudio y aprobación. 

El burgomaestre Redondo 
Choles inició su intervención 
destacando la importancia de 
honrar el Día del Trabajador y 
reconoció el papel fundamental 
de los trabajadores riohacheros 
en el desarrollo de la ciudad. 

Por otra parte, el mandatario 
resaltó que el Plan de Desarrollo 
es fruto de un trabajo realizado 
de la mano de la gente, en el 

que participaron diversos secto-
res de la comunidad. 

Asimismo, que este docu-
mento abarca áreas clave como 
infraestructura, servicios públi-
cos, salud, movilidad y turismo. 

Además, destacó la colabo-

ración con el gobierno departa-
mental y nacional para impulsar 
iniciativas como la mejora del 
sistema de acueducto y alcan-
tarillado, la construcción de la 
planta de tratamiento de aguas 
residuales, y el fortalecimiento 

de la infraestructura de salud, 
con la creación de nuevos cen-
tros de atención en áreas desa-
tendidas.

El alcalde también anunció 
planes para mejorar la movili-
dad urbana, promover el turis-
mo y el deporte, y revitalizar el 
espacio público de la ciudad y 
resaltó la intención de Riohacha 
de convertirse en un destino tu-
rístico destacado, capitalizando 
sus recursos naturales y su po-
tencial deportivo.

Redondo Choles concluyó su 
intervención instando a un de-
bate constructivo y participativo 
en el Concejo, con el objetivo 
de asegurar que el plan de de-
sarrollo refleje las necesidades 
y aspiraciones de la comunidad 
riohachera, y que se convierta 
en un motor para el progreso y 
la prosperidad de la ciudad.

El compromiso del goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar, 
con el deporte se hace realidad 
con el inicio de la adecuación de 
la obra del Estadio ‘El Salaito’. 
Esta importante iniciativa bene-
ficiará a más de 1.500 jóvenes 
representados por 10 escuelas 
deportivas.

Con la comunidad del barrio 
Arriba de Riohacha, se dio inicio 
a este proyecto tan esperado 
por los deportistas, quienes por 
mucho tiempo anhelaron estas 
mejoras en sus instalaciones.

“Como arribero, me enorgu-
llece cumplir mi palabra con la 
comunidad y, sobre todo, con 
nuestros jóvenes y el deporte. 
Quiero que cumplan sus sueños 

y lleguen lejos a través del de-
porte”, expresó el gobernador 
Jairo Aguilar.

Estos proyectos no solo be-

nefician a nuestros deportistas, 
sino que también dignifica la 
vida de los guajiros. 

“Gracias a este proyecto po-

dremos jugar mejor en la can-
cha, lo necesitábamos para 
poder practicar nuestro deporte 
favorito sin ninguna consecuen-

cia”, comentó el joven deportis-
ta Juan David. 

Finalmente, desde la admi-
nistración departamental, se re-
afirmó el compromiso de impul-
sar iniciativas que promuevan el 
desarrollo a través del deporte 
en La Guajira.

“Estamos convencidos de 
que estos proyectos no solo be-
nefician, sino que también digni-
fican la vida de nuestros atletas. 
Desde la administración depar-
tamental, reafirmamos nuestro 
compromiso de seguir impul-
sando iniciativas para mejorar 
la calidad de vida de nuestros 
deportistas de La Guajira a tra-
vés del deporte”, finalizó el go-
bierno departamental.

Abarca áreas clave como infraestructura, servicios públicos, salud, movilidad y turismo

Alcalde de Riohacha presentó ante el Concejo el proyecto de 
acuerdo para la adopción del Plan de Desarrollo

El mandatario instaló en horas de la mañana el periodo de sesiones ordinarias del Concejo Distrital, donde 
presentó este importante documento para su estudio y aprobación.

“Quiero que cumplan sus sueños y lleguen lejos a través del deporte”: Jairo Aguilar, Gobernador

Más de 1.500 jóvenes se beneficiarán con la remodelación 
del estadio ‘El Salaito’ en Riohacha

Genaro Redondo Choles, alcalde de Riohacha.

Inicia la adecuación del Estadio ‘El Salaito’ en La Guajira, beneficiando a más de 1.500 jóvenes deportistas.
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Durante su alocución duran-
te el debate de Control Político 
en la Comisión Cuarta de la Cá-
mara de Representantes, Juan 
Loreto Gómez Soto, expresó su 
preocupación por la baja ejecu-
ción presupuestal y la desaten-
ción de varios proyectos de en-
vergadura en La Guajira.

Según cifras oficiales, a mar-
zo de 2024, la Agencia Nacional 
de Tierras solo ha ejecutado el 
1,2% de su presupuesto, mien-
tras que a la misma fecha en 
2023 se había ejecutado el 
3,2%, es decir, la ejecución de 
este año es menos de la mitad 
de la del año pasado a la misma 
fecha.

“Quiero decirles que, al día 
de hoy, a marzo de 2023 el 
porcentaje de ejecución como 
porcentaje comprometido del 
monto apropiado era de más 
del 20%. La ejecución de este 
año es menos de la mitad de 
la del año pasado a la misma 
fecha. Además, a marzo la eje-
cución debería ser cercana al 
25% de lo apropiado, teniendo 
en cuenta que ha transcurrido 
el 25% del año. Sin olvidar que 

la ejecución en inversión para 
esta vigencia es de solo el 1%.”, 
puntualizó el Representante a la 
Cámara por La Guajira, Gómez 
Soto. Durante el debate de con-
trol político, se abordaron temas 
cruciales para la región, entre 
ellos, la situación actual del pro-
grama Hambre Cero, diseñado 
para beneficiar a 150 comuni-
dades en La Guajira distribuidas 
en nueve municipios, para ga-
rantizar la seguridad alimenta-
ria, fue aquí cuando Gómez Soto 
solicitó respuestas concretas 
sobre el estado y los resultados 

de este programa.
Gómez Soto solicitó a la Mi-

nistra de Agricultura hacer todas 
las gestiones pertinentes desde 
su cartera para poner en funcio-
namiento al 100% la Represa El 
Cercado. Esta, tan esperada, re-
presa que pondría fin al proble-
ma de agua potable que aqueja 
a más de 300 mil habitantes y 
traería el desarrollo rural que 
nuestra tierra necesita.

También hizo hincapié en 
el reciente incidente por el cie-
rre de la Represa El Cercado, lo 
que generó un daño ambiental 

irreparable y afectó a pequeños 
agricultores y campesinos que 
dependen de la tierra para su 
sustento.

“Exigimos que se tomen las 
medidas necesarias para in-
vestigar a fondo las causas de 
este incidente y garantizar que 
no vuelva a ocurrir en el futuro. 
Esta situación no solo afecta el 
medio ambiente, sino también 
el bienestar y la seguridad de 
nuestras comunidades. Por ello, 
exigimos, en nombre de los ha-
bitantes de La Guajira, una ac-
ción inmediata y decidida por 

parte de la Agencia de Desarro-
llo Rural y de usted como autori-
dades competentes”, manifestó 
Gómez Soto.

Este debate continúa la 
próxima semana en la Comisión 
Cuarta de la Cámara de Repre-
sentantes, liderada por Gómez 
Soto, donde espera respuestas 
claras y acciones concretas por 
parte de la Ministra y el director 
de la Agencia Nacional de Tie-
rras para abordar estas preocu-
paciones y garantizar el bienes-
tar de las comunidades en La 
Guajira.

Durante debate de control político

Representante Gómez Soto exige cumplimiento a la Ministra 
de Agricultura por baja ejecución presupuestal

El gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, asistió al encuen-
tro de jóvenes realizado en el 
corregimiento de Zambrano, en 
jurisdicción del municipio de 
San Juan del Cesar.

El encuentro tuvo como fina-

lidad seguir apoyando las inicia-
tivas enfocadas a garantizar los 
derechos fundamentales de la 
población juvenil.

De igual manera, para ade-
lantar actividades lúdicas y re-
creativas para el sano esparci-

miento de los adolescentes en 
San Juan del Cesar y de otros 
municipios del territorio.

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
destacó este tipo de encuentros. 
“Seguiremos trabajando para 

promover espacio para nuestros 
jóvenes. Estamos agradecidos 
con el señor gobernador Jairo 
Aguilar, a su equipo de trabajo, 
al IDDG”, advirtió.

También se pronunció al res-
pecto el mandatario de los gua-

jiros.
“En La Guajira, es de suma 

importancia los espacios depor-
tivos y recreativos inclusivos. 
Estas iniciativas fomentan la 
integración departamental, for-
taleciéndonos a través del de-
porte, la cultura y la recreación”, 
dijo el Gobernador.

Cabe indicar que fueron más 
de 100 jóvenes entre 11 munici-
pios de La Guajira los que hicie-
ron parte de estas actividades, 
que fueron diseñadas para em-
poderar a los jóvenes guajiros.

“Seguiremos promoviendo 
estos espacios para que no sólo 
los jóvenes, sino toda la pobla-
ción sea más participativa y de-
sarrollen esa disciplina que es 
tan necesaria para alcanzar el 
éxito de la vida y contribuir en 
el desarrollo del departamento”, 
finalizó.

Promovido por la Gobernación de La Guajira

Exitoso encuentro juvenil realizado en el corregimiento 
de Zambrano, en San Juan del Cesar

Juan Loreto Gomez, Representante a la Cámara por La Guajira. Jhenifer Mojica Flórez Ministra de Agricultura y Desarrollo Rural.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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EL CONGRESITO

El alcalde de Riohacha: 
voló, voló y voló

El presidente del Concejo 
del Distrito de Riohacha, 
Ghandy Romero Epinayuu, 
respalda una posición de 
la Sociedad Colombiana 
de Arquitectos, Seccional 
Guajira

Las marchas que se
realizaron ayer en algunas 
ciudades del país, fueron 
numerosas e incluida
Riohacha

Con el Plan de
Desarrollo a bordo 
se iniciaron ayer 
unas nuevas
sesiones ordinarias 
del Concejo del
Distrito de Riohacha

La Procuradora Delegada 
para la Gestión Territorial, Tatia-
na Oñate, realizó una mesa de 
trabajo con el gobernador Jairo 
Aguilar y varios alcaldes con re-
lación a la preparación para la 
atención de posibles emergen-
cias en el departamento.

Esta mesa de trabajo se lle-
vó a cabo en la ciudad de Rio-
hacha, en la gobernación de La 
Guajira.

“Como procuraduría venimos 
haciendo vigilancia preventiva 
esencial de la prestación del 
servicio de bomberos y esco-
gimos a La Guajira porque es 
uno de los departamentos más 
afectados por el fenómeno de El 
Niño”, afirmó Tatiana Oñate.

Mientras que el mandatario 
de los guajiros, Jairo Aguilar, sos-
tuvo que “es importante decirlo 
que desde esta administración 
y desde la pasada se están ha-
ciendo unos esfuerzos impor-
tantes para poder nosotros 
brindarles capacidades a los 
bomberos del departamento de 

La Guajira”.
Al igual que informó que 

“siendo secretario de gobierno 
empezamos a estructurar lo que 
para nosotros se debía hacer en 
el departamento sobre todo en 
las realidades que estamos vi-
viendo en este tiempo por temas 
de cambio climático. Nuestros 
principales aliados son los bom-
beros del departamento”.

En efecto, Procuradora Dele-
gada para la Gestión Territorial, 
resaltó que las conclusiones del 
encuentro son positivas. “Las 
conclusiones más importantes 
de la mesa es que hay que bus-
car mecanismos que permitan 
fortalecer la prestación esencial 
del servicio particularmente a 
los municipios de quinto y sexta 
categoría. Se coordinó con la Di-

rección Nacional de Bomberos 
con el fin de focalizar los equi-
pos y todas las ayudas que ellos 
puedan brindar desde el sector 
nacional para que se vea la pres-
tación esencial del servicio de 
bomberos como una acción in-
tegral del departamento donde 
cada uno pueda complementar 
lo que hace el otro y al final se 
protejan y salven vidas en el te-

rritorio”, sostuvo la Procuradora.
Finalmente se conoció que 

en dicha mesa se abordaron 
temas como: fortalecimiento de 
organismos de socorro, debili-
dades en la prestación de servi-
cios de bomberos, financiación 
para la gestión del riesgo contra 
incendios y oferta institucional 
para el fortalecimiento de cuer-
pos de socorro.

Reveló el mandatario luego de mesa de trabajo con la Procuradora Delegada para la Gestión Territorial

“Se están haciendo esfuerzos importantes para poder 
nosotros brindarles capacidades a los bomberos de La 
Guajira”: Gobernador Jairo Aguilar

Claro, porque tomó un avión 
y ya se encuentra en la capital 
de la República.
En las próximas horas visitará 
las oficinas del DPS, con el fin 
de dialogar en cuanto a algu-
nas obras que se van a reali-
zar en esta ciudad con capital 
provenientes de esta oficina 
que lidera Gustavo Bolívar, a 
quien ya le demandaron ante 
el Tribunal Contencioso Admi-
nistrativo de Cundinamarca, 
su nombramiento por parte 
del presidente Gustavo Petro 
Urrego.
Una de las obras que está 
próxima a iniciarse por parte 
del DPS, es la Galería que es-
tará ubicada en el mercado 
viejo. Fue diseñada hace más 
de 2 años y ahora sí estarían 
dadas las posibilidades de su 
construcción como lo dijo en 
el balance de sus 100 días de 
gobierno, el alcalde Genaro 
Redondo Choles.
¡Y... no me digas más!

La Procuradora Delegada para la Gestión Territorial, Tatiana Oñate, lidera mesa de trabajo con el Gobernador Jairo Aguilar y alcaldes de La Guajira para fortalecer 
capacidades en atención de emergencias en el departamento.

Pero no aprueban las reformas que pretende 
realizar el Gobierno Nacional de Gustavo Petro 
Urrego.
Primero. Porque las reformas se elaboran a tra-
vés de proyectos de ley ordinarias o estatuta-
rias que deben ser presentados a consideración 
de la Cámara de Representantes y del Senado 
de la República, para sus estudios y aprobación.
Y algunos proyectos de ley estatutaria que se-
rían aprobados deberían pasar a revisión por 
parte de la Corte Constitucional.
Segundo. Las marchas no convocan a una 
Asamblea Nacional Constituyente. Si el presi-
dente Gustavo Petro lo quiere hacer debería 
presentar un proyecto de ley para que se lo pu-
dieran aprobar en la Cámara de Representantes 
y en el Senado de la República. Y luego debería 
pasar a la revisión de la Corte Constitucional 
que la podría declarar exequible o inexequible.
Lo demás es puro cuento de velorio.
Las marchas de protestas están consagradas 
en nuestra Constitución Nacional, para mostrar 
conformidad o inconformidad con un gobierno.  
Y, se reitera: no aprueban ninguna reforma que 
pretenda realizar Gustavo Petro Urrego. Esto 
solo se logra a través del Congreso de la Re-
pública.
El Estado Social de Derecho de la República de 
Colombia, no miente.
¡Y no se me molesten "Compadritos" y "Coma-
dritas", los y las de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado amable!

El acto le correspondió al al-
calde Genaro Redondo Cho-
les y de inmediato salió rum-
bo al Aeropuerto Almirante 
Padilla con el fin de viajar a 
Bogotá.
Hay que señalar que le co-
rresponde a 15 concejales 
y a dos concejalas estudiar 
detenidamente y aprobar 
el Plan de Desarrollo 2024 
- 2027, antes del 30 del pre-
sente mes de mayo. Y por 
supuesto otras iniciativas 
que a bien pueda presentar 
el Ejecutivo Distrital.
Se recuerda que el Concejo 
del Distrito de Riohacha está 
presidido por el concejal del 
Partido Liberal, Ghandy Ro-
mero Epinayuu.
¡Y... listo el Pollo!

En el sentido de que la actual adminis-
tración distrital debería construir una 
nueva terminal de transportes teniendo 
en cuenta que la actual ya pudo haber 
quedado obsoleta en cuanto al desarrollo 
urbano en que se encuentra la tierra del 
Almirante José Prudencio Padilla.
Dijo, además, Romero Epinayuu que es 
cierto que existen unos inversionistas de 
Barranquilla que están en disposición en 
modernizar la actual terminal de trans-
portes, pero sería mucho mejor que esa 
inversión la pudieran hacer en una nue-
va terminal que implicaría no solamente 
desarrollo urbano, sino que los buses que 
vienen de Barranquilla y Santa Marta 
rumbo a Maicao no lo harían por la calle 
15 o Troncal del Caribe. Debería ser por 
las variantes que se harían para llegar a 
la nueva terminal de transportes, por la 
vía cuarenta.
Lo puntualizó el presidente del Concejo 
del Distrito de Riohacha, Ghandy Romero 
Epinayuu.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!



¡LÉELO Y PÁSALO!

5Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 2 de mayo de 2024

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Lo demostraron hace pocas horas con un 
acto especial en el Distrito de Riohacha, con 
la presencia del ministro de las TIC, Mauri-
cio Lizcano.
Precisamente, fue presentado un proyecto 
de conectividad para estudiantes, que be-
neficiará a más de 15 mil habitantes de 62 
comunidades indígenas wayuu del Distrito 
de Riohacha y Maicao.
Se hará a través del mecanismo de obras por 
impuestos y con una inversión de 29. 800 
millones de pesos.
Hay que señalar que en una primera etapa 
y con una inversión superior a los 4 mil mi-
llones de pesos, Enlazanet beneficiará a 4 
mil niños y 60 docentes de 10 instituciones 
educativas en el Distrito de Riohacha.
Esta inversión fue posible gracias al apoyo 
técnico de su aliado en conectividad, Sis-
teco, y la disponibilidad de infraestructura 
de su activo en operación, la linea Refuerzo 
Eléctrico del departamento de La Guajira.
"Hoy estamos trayendo oportunidades a La 
Guajira. El compromiso del Grupo Energía 
Bogotá va más allá de nuestros proyectos, 
tenemos el propósito de mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de esta Gran Pe-
nínsula Colombiana" 
Lo puntualizó el presidente del Grupo Ener-
gía Bogotá, Juan Ricardo Ortega.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

La muerte de los niños 
y niñas indígenas
wayuu a causas de 
la desnutrición, no se 
detienen

El director de la Corporación 
Autónoma Regional de La 
Guajira, Samuel Santander 
Lanao Robles, tiene las
"Pilas Puestas"

Con una inversión que 
supera los cinco mil 
millones de pesos será 
remodelado el estadio 
de la Divina Pastora

Todo listo para la 
celebración del XVII 
aniversario de la 
Fundación Woumain 
Wajira

En las últimas horas murió un niño en 
la zona rural del municipio de Manaure. 
Tal como se informó oportunamente a 
través de los medios de comunicación 
sonoros de la capital del departamento 
de La Guajira.
Sin embargo, muy a pesar de esta grave 
problemática de orden social que viene 
desde hace varios años el ICBF, Regional 
Guajira, se muestra casi que "impotente" 
y solo se le escucha anuncios por los me-
dios de comunicación y los resultados 
son negativos en todo el sentido de la 
palabra.
Más aún por esta época se han dedica-
do con mucho énfasis a través de cier-
tos medios de comunicación, radiales 
y en las redes sociales a tratar de des-
mentir los duros cuestionamientos que 
les hace el defensor nacional del Pue-
blo, Carlos Camargo y el senador de la 
República, Alfredo Deluque Zuleta, a la 
dirección Nacional y Regional del ICBF, 
ante la incapacidad administrativa para 
poder afrontar la problemática social 
de la muerte de niños y niñas indígenas 
wayuu por causas asociadas con la des-
trucción, en esta sección del país.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Será el próximo 18 de mayo en la 
ciudad fronteriza de Maicao.
Esta es una Fundación liderada 
por la joven profesional indígena 
wayuu, María Luisa Ruiz Aguilar 
quien pertenece al Clan Uriana.
Y es pionera en gestión de proyec-
tos dirigidos a la población vulnera-
ble del departamento de La Guajira, 
en las áreas de  Educación, Salud, 
Cultura e inclusión social, progra-
mas que han beneficiados de más 
de 50 mil personas de manera di-
recta.
Este importante evento contará 
con la participación de autoridades 
Locales, Regionales, Nacionales e 
internacionales y los más importan-
tes medios de comunicación de La 
Guajira y el país.
Se anota que dentro de la progra-
mación se entregará el máximo Re-
conocimiento denominado "Karatsu 
de oro" a quienes de manera altruis-
ta han contribuido al desarrollo so-
cial y económico del pueblo wayuu.
"El camino recorrido en estos 17 
años de historia, reflejan un futuro 
próspero para el pueblo indígena 
Wayuu y demás poblaciones con 
vulnerabilidad" 
Lo puntualizó la cabeza visible de la 
Fundación Woumain Wajira la Tra-
bajadora Social, María Luisa Ruiz 
Aguilar.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

El gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar, partici-
pó en la mesa de trabajo 
interinstitucional que 

da seguimiento a las acciones 
implementadas para el cumpli-
miento de la Sentencia T-302 
de 2017, en materia de agua 
potable.

En este encuentro también 
participaron alcaldes del de-
partamento y el Secretario de 
Gobierno de La Guajira, Misael 
Velásquez Granadillo.

El mandatario Jairo Aguilar 
se refirió a los retos y avances 
de los proyectos propuestos 
para cumplir con lo ordenado 
en la sentencia.

Además, habló sobre la im-
portancia de la articulación con 
las entidades de orden territo-
rial y nacional, todos buscan 
soluciones a las comunidades.

En este espacio de articu-
lación, los operadores de los 
servicios de alcantarillado y 
acueducto, Aqualia y Veolia, ex-

pusieron a la Procuraduría las 
problemáticas que han enfren-
tado para llegar a algunas zo-
nas de La Guajira.

De igual forma, entidades 
departamentales como Esep-
gua S.A. E.S.P y las alcaldías de 
Riohacha, Maicao, Manaure y 
Uribia, presentaron las estrate-
gias y acciones concretas que 
han ejecutado hasta el mo-
mento para que los territorios 
tengan mayor acceso a agua de 
calidad.

El mandatario Jairo Aguilar se refirió a los avances de proyectos en Uribia, Maicao, Riohacha y Manaure

Gobierno departamental participó en mesa de trabajo 
interinstitucional de seguimiento para cumplimiento de 
la Sentencia T-302

El Gobernador Jairo Aguilar encabeza mesa de trabajo para avanzar en el cumplimiento de la Sentencia T-302 de 2017 sobre agua potable en La Guajira.

Que está ubicado en el barrio Arriba del 
Distrito de Riohacha.
Las obras se iniciaron con recursos de 
la Gobernación del departamento de La 
Guajira, en cabeza de Jairo Aguilar Delu-
que. El mandatario seccional, fue quien 
dio inicio a esta importante obra depor-
tiva.
Se recuerda que el estadio de la Divina 
Pastora que algunos parroquianos de 
manera desacertada le han cambiado el 
nombre por "El Salaito" fue construido 
hace casi 60 años por el entonces rector 
de la hoy Institución Educativa Divina 
Pastora el sacerdote italiano, Tarcisio de 
Ripacorbaria, quien fungía como rector.
Al estadio de Fútbol de la Divina Pastora 
le será colocada una gramilla sintética.
También se recuerda que el estadio de 
la Divina Pastora fue remodelado en al-
guna oportunidad con nuevas graderías 
por el ex gobernador de La Guajira, Jor-
ge Pérez Bernier.
Lamentablemente hoy en ese escenario 
no solamente se juega fútbol, sino que 
uno de sus espacios ha sido tomado para 
una cantina de medio pelo y en donde se 
consume mucho licor. De esta manera, 
se atenta no solamente contra la activi-
dad deportiva, sino que ese mismo esce-
nario es un mal ejemplo para la juventud 
del Distrito de Riohacha.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de 
las tiras cómicas", porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Ni más faltaba. Porque hace pocas horas 
presentó el proyecto de su Plan de Ac-
ción para el cuatrienio 2024 - 2027, que 
salió del resultado de las 45 mesas técni-
cas que se desarrollaron en los diferen-
tes municipios de esta sección del país, 
con varios sectores, los cuales hicieron 
sus valiosos aportes para el logro de su 
construcción.
Sobre este particular la cabeza visible de 
Corpoguajira, Samuel Santander Lanao 
Robles, dijo que serán cuatro años de 
muchos retos, los cuales espera enfren-
tar de la mano de la comunidad.
La importante audiencia pública se rea-
lizó en el auditorio de Corpoguajira en-
focada a proponer a las comunidades un 
Plan de Acción con base en los temas de 
Ordenamiento Ambiental Territorial, en 
Gestión del Cambio Climático.
Este evento contó con la participación 
de los representantes de los organismos 
de control, estudiantes, comunidades ne-
gras, sectores privados, algunos diputa-
dos y los representantes de los medios 
de comunicación.
¡Y... listo el Pollo!
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En toda La Guajira, los pro-
yectos del plan departamental 
de agua representan una impor-
tante fuente de empleo para las 
comunidades. 

Alrededor de la construcción 
de sistemas de acueducto y al-
cantarillado, se crearon numero-

sos puestos de trabajo, brindan-
do oportunidades de empleo 
a residentes de los municipios 
y corregimientos beneficiados; 
contribuyendo así al crecimiento 
económico de la región.

Este 1 de mayo el gobierno 
departamental, a través de La 

Empresa de Servicios Públicos 
de La Guajira (ESEPGUA), cele-
bra un significativo logro en el 
municipio de Villanueva con la 
entrega oficial del alcantarillado 
a los barrios 1 de Mayo y Villa 
del Rosario.

Al evento inaugural, asistie-
ron el gobernador Jairo Aguilar; 
la gerente de ESEPGUA, Andrei-
na García; y la alcaldesa Cielo-
mar Peñalosa. 

La culminación de esta obra 
marcó un momento de orgullo y 
progreso para los residentes de 
estos barrios. 

Andreina García destacó 
que, además de iniciar el progre-
so en términos de infraestructu-
ra, la entrega del alcantarillado 
permitirá avanzar en futuros pro-
yectos estamos generando em-
pleo en La Guajira y aumentará 
la valorización del sector.

Por su parte el gobernador 
expresó que “después de 24 
años le estamos diciendo a Vi-
llanueva y a La Guajira que sí 
podemos seguir trabajando en 
proyectos que transformen y 
mejoren la calidad de vida de 
las familias guajira. Hoy son 
3mil personas las beneficiadas, 
pero nuestro propósito es cum-
plirles la palabra a todos esos 
guajiros de seguir ejecutando 
proyectos de impacto y transfor-
mación para nuestro pueblo”.

Para fortalecer aún más los 
lazos entre la empresa y la co-
munidad, el evento inaugural 
fue seguido por un emocionante 

partido de fútbol amistoso entre 
miembros de la comunidad y 
empleados de ESEPGUA.

“Con este logro, ESEPGUA 
reafirma su compromiso con el 
desarrollo sostenible y la mejo-
ra de la calidad de vida de los 

habitantes de La Guajira, de-
mostrando que, además de pro-
porcionar servicios de calidad, 
también contribuye significati-
vamente a la generación de em-
pleo y al bienestar económico 
de la región”, afirmó la Empresa.

En el marco del cumplimien-
to de los primeros 100 días de 
gestión social, Sara Daza, Ges-
tora Social departamental, ha 
demostrado su compromiso con 
las familias guajiras, enfocándo-
se en el fortalecimiento de los 
núcleos familiares desde diver-
sos ámbitos. 

Centrándose así su trabajo 
en áreas claves como la salud 
mental, el ingreso económico, 
viviendas dignas y educación 
para los niños, niñas y jóvenes 
del departamento.

“Estamos trabajando incan-
sablemente por el progreso de 
las familias guajiras, junto a 
nuestros aliados, con la convic-
ción de que cada acción con-
tribuye al fortalecimiento de 
nuestros núcleos familiares y 
el desarrollo social de la pobla-
ción”, afirmó Sara Daza, quien 
a su vez destaca el trabajo en 
equipo y la colaboración como 
pilares fundamentales de esta 
labor.

Estos primeros 100 días 
marcan el inicio de un largo ca-
mino de trabajo arduo y compro-
metido, con la mirada puesta en 

un cuatrienio construido a partir 
de logros significativos. Daza re-
afirma su dedicación a servir y 
mejorar la calidad de vida de las 
familias del departamento.

Maximizar las acciones a 
través de una sólida capacidad 
de gestión, la responsabilidad 
y el sentido de pertenencia son 
los pilares fundamentales que 
guían el trabajo de la gestora 
social en La Guajira. En su en-
foque se destaca la importancia 

de hacer equipo con las familias 
guajiras, reconociendo que la 
verdadera transformación social 
se logra con la participación ac-
tiva de la comunidad.

La gestora social cerró con 
broche de oro el mes de abril, 
destacándose por sus valiosas 
acciones sociales. Se enfocó en 
realizar actividades en el marco 
del mes de la niñez, llevando 
a cabo un arduo recorrido de 
norte a sur en el territorio de La 

Guajira, guiado por la brújula 
2024, con el objetivo de promo-
ver el derecho al juego y el invo-
lucramiento de las familias.

Acompañada por importan-
tes aliados como Comfaguajira y 
las gestiones sociales municipa-
les, se enfocó en resaltar la im-
portancia del derecho al juego 
como forma de estimulación y 
como espacio de encuentro fa-
miliar. Celebrar el día del niño se 
convirtió en un mensaje de pro-
tección y acompañamiento a las 
familias guajiras, subrayando la 
relevancia de educar a los niños 
desde el hogar y promover su 

desarrollo integral.
En estos primeros 100 días, 

Sara Daza ha demostrado un 
compromiso inquebrantable con 
el pueblo guajiro, abordando sus 
necesidades desde una pers-
pectiva integral. Con una visión 
centrada en el fortalecimiento 
de los núcleos familiares, ha tra-
bajado incansablemente junto 
a aliados y la comunidad mis-
ma para lograr un cambio sig-
nificativo. Estos logros son solo 
el comienzo de un camino que 
promete seguir construyendo un 
desarrollo social sostenible para 
todos en La Guajira.

Entrega del alcantarillado en Villanueva, La Guajira: un hito de progreso y ge-
neración de empleo.

Andreina García, gerente de ESEPGUA.

El gobierno departamental y ESEPGUA celebran el logro junto a la comunidad.

Proyectos de agua, fuente de empleo y progreso para los guajiros 

En los 100 días de Gestión Social, la esposa del gobernador ha demostrado un total compromiso

Se inaugura alcantarillado en los barrios 1 de Mayo y Villa 
de Rosario en Villanueva

“Estamos trabajando incansablemente por el progreso 
de las familias guajiras”: Sara Daza, Gestora Social del 
departamento

Más de 3 mil empleos ha generado ESEPGUA a través de sus proyectos.

Sara Daza, Gestora Social de La Guajira, destaca su compromiso con el forta-
lecimiento familiar en sus primeros 100 días de gestión.
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¿Cambiar marido por la renta ciudadana?
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares
OPINIÓN

Los palíndromos han sido 
dotados de significancia 
mítica. La versatilidad 
y condición reciproca al 

leerlos, los dota de una igualdad 
reversible y plausible. Y con toda 
razón y peso gramatical, pues 
una palabra o frase que se pue-
da leer igual de izquierda a dere-
cha o viceversa, solo resta darle 
el mejor de los merecimientos. 
En su relación fonética con el 
escucha se comportan oscilan-
tes como el baile de las olas que 
acarician la arena o susurrantes 
al igual que el compás pendular 
de un antiguo reloj que yace po-
seído por la paciencia y la impa-
ciencia del tiempo. 

En viceversa a esta curiosi-
dad lingüística, en la semiótica 
de la política, el concepto de 
palíndromo se asocia a la forma 
perceptiblemente camaleónica 
que adoptan quienes cambian 
de opinión en la frecuencia que 
se requiera. Por esa convenien-
cia, y en virtud referencial a la 
figura de Joseph Fouché, imi-
tan su comportamiento abso-
lutamente inmoral al no tener 
inconveniente para cambiar 
de opinión y defender causas 
opuestas y contradictorias. De 

esa habilidad está repleto el 
teatro político nacional, regio-
nal y local, donde se escenifica 
una traviata ideológica donde 
los actores se transfiguran a tra-

vés de la oratoria dual. Y en ese 
melodrama, sumergidos por el 
éxtasis, son capaces de vocife-
rar en favor de una proposición 
hoy y amanecer eufóricos al día 
siguiente para atacar con ira los 
argumentos que defendieron 
en el ayer. Ejemplo claro de lo 
anterior ocurrió esta semana, 
cuando político de un sector 
escarlata, se despojaron de 
sus posturas y convencimientos 

para cambiar pendularmente su 
opinión sobre la reforma pensio-
nal propuesta por el gobierno 
nacional. 

El ideario del político palín-
dromo se desliza en una tabla 
de surf sobre las olas de la con-
veniencia, donde, gracias a su 
habilidad, es capaz de saltar 
de la izquierda revolucionaria y 
progresista a la derecha conser-
vadora y viceversa; todo, en fun-

ción de los “supuestos” intere-
ses nacionales y de la soberanía 
popular que representan. Pare-
ciera que los padres de la patria 
pierden el control emocional y la 
sindéresis al escuchar los soni-
dos capicúas de las cifras pre-
supuestales y los ofrecimientos 
burocráticos. Son, por esa razón 
cargada a veces de sinrazón, 
se erigen como díscolas figuras 
discordantes y repelentes de los 
valores asociados a la dignidad 
de la democracia.

Como lo reflejó Stefan Zweig 
en la biografía de Fouché, pode-
mos decir que los políticos pa-
líndromos colombianos esbozan 
su erudición y dramatismo para 
mimetizar- gracias a la versatili-
dad de sus emociones e intere-
ses- la maldad, la ingratitud y la 
mezquindad que caracterizan a 
los seres humanos. 

Solo resta preguntarnos si 
en el mediano plazo, los polí-
ticos ¿podrán recorrer con co-
herencia moral la secuencia de 
caracteres de la política en el 
sentido normal de la lectura de 
los intereses nacionales y no en 
contravía o en función de la mo-
netización capicúa con la cual la 
abordan en la actualidad?

El subsidio de Renta Ciu-
dadana es una iniciativa 
del Gobierno Nacional, 
administrada por el De-

partamento de la Prosperidad 
Social (DPS), para apoyar a las 
familias más vulnerables del 
país, especialmente a las ma-
dres cabeza de hogar, para 
contribuir a la superación de la 
pobreza, fomentar la movilidad 
social y apoyar la economía lo-
cal, mediante las líneas "Valora-
ción de cuidado" y "Colombia sin 
Hambre".

El programa no requiere un 
proceso de inscripción, sino que 
el DPS utiliza registros adminis-
trativos y otras fuentes oficiales 
de los potenciales beneficiarios 
para identificar y seleccionar a 
los hogares elegibles, aseguran-
do que el apoyo financiero lle-
gue a quienes más lo necesitan 
y de una manera que refuerce 
su capacidad para mejorar sus 
condiciones de vida y las de sus 
familias. A partir del 30 de abril, 
las madres cabeza de hogar con 
hijos menores de seis años co-
mienzan a recibir los subsidios.

Con respecto al subsidio de 
renta ciudadana, Gustavo Bo-
lívar, director del DPS, ha reve-
lado una realidad que resulta 
multifacética y compleja: se han 
identificado más de 20 mil muje-
res que han optado por separar-

se de sus parejas para acceder 
al subsidio de renta ciudadana. 
Nadie sabe con la sed que otro 
vive. ¿Pero hay que llegar a ese 
nivel de degradación social? 
¿Qué nos dice sobre nuestra 
sociedad un hecho de tal natu-
raleza?

Es imposible ignorar la des-
esperación económica que 
subyace a una decisión de esa 
naturaleza. La renta ciudadana, 
diseñada para apoyar a las ma-
dres cabeza de hogar, se ha con-
vertido en un objetivo tan desea-
ble que algunas mujeres están 
dispuestas a alterar la estructu-
ra de su familia para adquirir el 
derecho a recibirla. Esto habla 
de un sistema que, aunque esté 
bienintencionado, no hay duda, 
puede estar fallando en abordar 
las necesidades de su población 
de manera integral.

Por otro lado, está la cues-
tión de la dignidad. ¿Es digno 
tener que tomar medidas tan 
drásticas para asegurar el bien-
estar económico? La dignidad 
humana debería garantizar que 
nadie tenga que enfrentarse a 
tales dilemas morales para so-
brevivir.

¿Si hoy es el marido qué po-
dría abandonar mañana? ¿Qué 
efecto tiene esa decisión en la 
dinámica familiar? Sin tener as-
piraciones de psicólogo, o algo 

parecido, pienso que en este 
caso relacionado con la sepa-
ración de la pareja, aunque sea 
temporal o ficticia, puede dejar 
cicatrices emocionales durade-
ras en todos los que están invo-
lucrados, especialmente en los 
niños. La familia, como núcleo 
de la sociedad, se ve sacudida 
por la necesidad económica.

Ahora, desde una perspecti-
va de género, también es reve-
lador que sean las mujeres quie-
nes tengan que cargar con esta 
responsabilidad. ¿Por qué recae 
en ellas la carga de tomar ta-
les decisiones? Esto refleja una 
desigualdad sistémica que aún 

prevalece en muchos aspectos 
de la vida social y económica del 
país. Estamos mal.

Ante la situación, entonces, 
cabe preguntar: ¿La ética del 
sistema de subsidios está bien 
estructurada para evitar abu-
sos y, al mismo tiempo, ser ac-
cesible para quienes realmente 
lo necesitan? La situación que 
describió Gustavo Bolívar sugie-
re que hay brechas significativas 
que necesitan ser abordadas.

Y es que este fenómeno no 
es solo un reflejo de la degra-
dación humana, sino también 
un llamado a revisar el diseño 
y definición de las políticas so-

ciales y económi-
cas. Esto debe 
servir como un 
punto de parti-
da para un diá-
logo más amplio 
sobre la construcción d e 
una sociedad que no obligue a 
sus ciudadanos a elegir entre la 
familia y la subsistencia. La sed 
de otro puede ser desconocida, 
pero la responsabilidad de la 
sociedad es asegurar que nadie 
tenga que llegar a extremos tan 
desesperados para saciarla.

Desde una perspectiva ana-
lítica, se podría argumentar que 
cualquier sistema que lleve a 
las personas a tomar decisiones 
extremas, como la de separarse 
de sus parejas para acceder a 
beneficios económicos, proba-
blemente sea necesario que sea 
revisado. Y en tal sentido, con-
sidero que si el actual sistema 
de subsidio de renta ciudadana 
está llevando a situaciones que 
cuestionan la integridad de la 
familia y la dignidad de las per-
sonas, entonces sí, es prudente 
considerar cambios que abor-
den estas preocupaciones y 
promuevan el bienestar general 
sin comprometer valores funda-
mentales.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí...” @LCol-
menaresR 

Palindromos en la política 

Arcesio Romero Pérez

Gustavo Bolívar, director del Departamento de Prosperidad Social.

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El 28 de julio la Republica 
Bolivariana de Venezue-
la, celebrará elección 
popular de presidente, 

con postulación reeleccionista 
del mandatario Nicolas Maduro 
Moro, quien confirma anticipa-
damente, que será reelecto, a 
las buenas o a las malas, des-
legitimando el proceso, por falta 
de garantías, para los demás 
candidatos aspirantes. 

Tiene a su disposición el ma-
nejo de autoridades y medios, 
para despacharse y continuar 
gobernando, por otro periodo 
de seis años. Objetó la inscrip-
ción de la candidata elegida 
por la oposición, María Corina 
Machado, por que la inhabilita-
ron para ejercer cargo público, 
incumpliendo el acuerdo, sus-
critos en Barbado, que originó 
el levantamiento de sanciones 
económicas y liberación del co-
merciante, de origen colombia-
no y decendencia libanesa, Alex 
Saab, en favor de Venezuela, 
para reactivar la producción y 
comercialización petrolera. 

Por la inhabilitación de la 
candidata María  Corina Macha-
do, la oposición intentó inscribir 
como candidata Corina  Yoris, 
pero no se pudo por cuanto el 
sistema electoral bloqueó la ins-
cripción de la citada candidata, 
sin que la autoridad competen-
te, justificara o aclarara los moti-
vos y razones, del rechazo.

 Como se requiere de la par-
ticipación en la elección pre-
sidencial de la oposición, se 
inscribió sin ninguna objeción, 
ni bloqueo, Carlos Manuel Ro-
sales, del partido Adeco, quien 
ejerce, como gobernado del 
Estado de Zulia. La inscripción, 
no fue del agrado de distintos 
partidos de la oposición, por no 
confiar en la persona candidati-
zada, al haber negociado con el 
presidente Nicola Maduro,  ne-

gándole el apoyo, lo cual la auto-
ridad electoral-CNE, prorrogó el 
termino de inscripción, durante 
3  días,  aceptando en ultima 
hora, la inscripción de un nue-
vo candidato de la oposición, 
Edmundo Gonzales Urrutia, al 
cual se sumamaron de manera 
unificada,  todos los partidos de 
oposición, incluido Manuel Ro-
sales, que renuncio de la candi-
datura, para apoyar a Edmundo 
Gonzales.  

Muchos dirigentes, lideres y  
activistas de la oposición Vene-
zolana, no podrían hacer cam-
pañas al interior de esa nación, 
porque se han expedidos or-
denes de capturas, contra una 
cantidad de representante de 
los distintos partidos de oposi-
ción, que  huyen fuera de su te-
rritorio, exiliándose para no caer 
en el régimen de dictadura so-
cialista, que han impuesto  en el 
vecino país desde hace 25 años, 
por el entonces presidente Hugo 
Chávez Fría, que terminó  con la 
hegemonía de gobierno, de los 
dos partidos tradicionales, que 

alternaban periodos de gobier-
no, Convergencia  Nacional-Co-
pei y Acción Democrática-Adeco, 
uno de tendencia conservadora 
y otro  liberal, siendo el ultimo 
presidente, antes que imperara 
la dictadura socialista, Rafael 
Caldera Rodríguez, en su segun-
do mandato.

El régimen dictatorial de 
Hugo Chávez, expropió por vía 
de hecho a las industrias, comer-
cializadoras y agencias de servi-
cios privados, se apropió de los 
bienes, perjudicando una canti-
dad de personas que laboraban 
en las empresas quedaron ce-
santes, originando masivas emi-
graciones, para toda América 
Latina, EE.UU y Canadá,  en can-
tidad equivalente a 7 millones 
de personas de origen venezo-
lanos, que han sorteado aventu-
ras, han generado violencias en 
el ejercicio de la delincuencia, 
perdiendo muchos de ellos las 
vida, por mal comportamiento 
social. Venezuela es la nación 
más rica de América, pero está 
sumida y hundida en la pobreza, 
por la clase de gobernante que 
tiene, complementada, con la 
sanciones económicas impues-
ta por Estados unidos.

El candidato de la oposición, 
Edmundo Gonzales Urrutia, un 
diplomático de 74 años, no muy 
conocido en su país, nunca ha 
participado en competencias 
electoral, por estar ejerciendo, 
carrera diplomática en el exte-
rior, se enfrentará, con el pre-
sidente Nicola Maduros, por un 
nuevo periodo de gobierno, en 
Venezuela. La unidad de los par-
tidos políticos de oposición en 
campañas proselitista está des-
pertando mucho entusiasmo en 
el ambiente popular, que quie-
ren cambio de gobierno, para 
que mejoren sus condiciones de 
vida y sociales, apoyando con 

el lema “Edmundo para todo el 
mundo” , pero les preocupa que 
el presidente Nicolas Maduro, 
viéndose perdido, desate perse-
cuciones, inhabilite el candidato 
de la oposición, aspirantes a go-
bernaciones, alcaldías y fragüe 
fraudes que permitan la reelec-
ción.

Por primera vez en Venezue-
la, se unen todos los partidos 
de oposición alrededor de una 
misma candidatura, oportuni-
dad histórica, cuando durante 
20 años, han venidos y margina-
dos, del yugo socialista, de que 
han quienes gobiernan de ma-
nera absoluta, arbitraria y abu-
siva, generando caos nacional, 
impulsando emigraciones.

 La excandidata Corina Ma-
chado, es la directora y jefa de 
debate, que recorrerá con el 
candidato presidencial Edmun-
do Gonzales, todos los estados, 
para, activar con motivaciones, 
concertar, lograr y concretar; la 
popularidad masiva para que 
se vuelquen a elegir presidente 
aprovechando la oportunidad de 
tener un gobierno diferente, ter-
minando con una dictadura, que 
paga salario mínimo equivalente 
a 5 dólares mensuales.

Los países del mundo fijaran 
la atención en las elecciones 
presidenciales de Venezuela 
2024, donde se le medirá el 
aceite y el pulso, al presidente 
Nicolas Maduro, para conocer 
que tanto respaldo popular tie-
ne en la competencia, frente al 
candidato único de la oposición, 
exento de trampas, chocorazos 
y manipulaciones, de autoridad 
electoral, que cumplen ordenes 
del presidente Nicolas Maduro 
y Diosdado Cabello, presidente 
de Asamblea Legislativa, contra-
riando la decisión de los ciuda-
danos actos para votar, de ma-
nera interna y externa

Expectativa por elección presidencial en Venezuela

Martín Nicolás Barros Choles

Como si no fuera suficiente 
el primer puesto entre los pro-
ductores mundiales de cocaína, 
ya estamos en otro podio, com-
partido en Latinoamérica con 
Guatemala, Haití, Honduras y 
República Dominicana: el de los 
países donde más de un millón 
de personas enfrenta inseguri-
dad alimentaria aguda.

Según el informe anual de 
la Red Global contra las Crisis 
Alimentarias, 1,3 millones de 
colombianos y 2,9 millones de 
inmigrantes no tienen acceso a 
mínimos aceptables de alimen-
tación, algo que no es nuevo, 
pues el Programa Mundial de 
Alimentos de la ONU, en febre-
ro de 2024, señaló que hay 13 
millones de personas con inse-
guridad alimentaria moderada 
o severa, y 1,6 millones en esta 
última condición.

¿Por qué Colombia, que 
podría ser despensa mundial, 
no logra alimentar siquiera a 
sus habitantes? El nuestro es 
un país de simplificaciones, en 
el que se puede afirmar que en 
las tierras ganaderas se debe-
rían cultivar alimentos, como si 
la carne y la leche no lo fueran, 
y esta última no fuera deter-
minante en la lucha contra el 
hambre; el país de las 300.000 
hectáreas de coca, pero en el 
que, según FENALCE, en 2022 

apenas había 270.000 de maíz 
en el semestre más productivo.

Es el país que lleva décadas 
en el debate ideologizado de las 
causas, esquivando el de las 
soluciones, que no dan espera, 
porque es hambre pura y dura 
de millones de personas, y si 
queremos lograr un Gran Acuer-

do Nacional, pues uno contra el 
Hambre sería gran anticipo.

La solución estructural es sa-
car al campo del abandono para 
multiplicar la oferta alimentaria, 
pero en el entretanto, se impone 
ese Acuerdo Nacional que con-
voque a todos los eslabones de 
las cadenas de mayor incidencia 
en la canasta básica, con una 
política pública que lo haga po-
sible.

Voy a hablar de lo que conoz-
co: los ganaderos producimos 
anualmente más de 7.000 millo-
nes de litros de leche, pero la in-

dustria compra menos del 50% 
y durante 2023 importó más 
de 72.000 toneladas. Por estas 
razones, y por los fenómenos cli-
máticos, en 2023 cayó el precio 
a los ganaderos, pequeños en 
su mayoría, sin que sucediera lo 
mismo con el precio al consumi-
dor en la tienda de barrio. Como 
resultado, cayó también el con-
sumo, mas no en los estratos 
que no miran el precio, sino en 
los que hacen parte del hambre.

Hemos propuesto institucio-
nalizar la leche en las compras 
del ICBF y la Fuerza Pública, en 

lo que se ha avanzado, además 
de alianzas gobierno-ganade-
ros-industria, para producir le-
che de bajo precio para sectores 
populares y, más recientemente, 
para sustituir importaciones por 
pulverización local de leche, y el 
Fondo de Estabilización de Pre-
cios administrado por FEDEGÁN, 
acaba de aprobar $4.000 millo-
nes para paliar la crisis lechera.

Solo la política pública pue-
de hacer posible un Acuerdo 
Nacional contra el Hambre, con 
la cadena láctea y con las que 
pueden disminuir la inseguridad 
alimentaria, porque el hambre, 
fuera del cine… nunca es un jue-
go.

El hambre… no es un juego

José Félix Lafaurie Rivera
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Se abren los acordeones 
y comienza la edición 
57 del Festival de la 
Leyenda Vallenata. La 

Guajira no solo tiene a un talen-
toso representante, sino que es 
uno de los favoritos a coronarse 
Rey Vallenato 2024. Se trata 
del riohachero Edgardo Bolaño 
Gnecco, un ingeniero de Minas 
con amplia destreza en el acor-
deón, demostrado en los múlti-
ples festivales que ha ganado.

Edgardo Alonso Bolaño 
Gnecco nació el 15 de Septiem-
bre de 1996 en Riohacha; es 
hijo de Belkis Gnecco y Edgardo 
Bolaño, fue criado en Riohacha 
y Albania en casa de su abuela 
Vicenta Aragón, desde que tie-
ne uso de razón la música hace 
parte de su vida ya que su pa-
dre al igual que él, es un gran 
ejecutor del acordeón.

Edgardo es Rey Vallenato 
Aficionado, coronado en Valle-
dupar en la versión número 55 
del Festival de la Leyenda Valle-
nata 2022 junto al rey de reyes 
Almes Granados, y este año va 
por la corona como profesional. 
Es perteneciente a una de las 
dinastías más importantes de 
la música vallenata como lo son 
los Bolaño, encabezada por su 
bisabuelo el gran “Chico Bola-
ño”.

Desde muy pequeño su in-
clinación por el acordeón fue 
evidente, cuando era bebe sus 
juguetes eran acordeones e 
instrumentos musicales que 
le compraban sus padres. Sin 
embargo, su dedicación formal 
empezó a los 12 años cuando 
ingreso a la escuela Fundación 
Cultural Sendero de Acordeo-
nes dirigida por el maestro Car-
los Díaz en Riohacha.

Gracias a su destreza y al 
apoyo incondicional de sus pa-
dres, 'El Bola' como de cariño le 
dicen sus amigos y familiares, 
ha participado en varios festi-
vales y concursos importantes 

a nivel nacional, dejando en 
alto el folclor vallenato y a su 
amada tierra Riohacha. Ha ob-
tenido grandes reconocimien-
tos como:

• Mejor acordeonero Ju-

venil del Festival Francisco el 
Hombre, Riohacha 2014.

• Rey Aficionado en el 
Festival de la Amistad, Hato-
nuevo 2015.

• Rey Aficionado en el 

Festival de Guayacanal, Barran-
cas 2016.

• Ganador en el mejor 
conjunto típico en el concurso 
universitario nacional ASCUN, 
Valledupar 2017.

• Rey Aficionado del Fes-
tival Retorno del Folclore, Teora-
ma, Norte de Santander 2018.

• Rey Aficionado en el 
Festival Intercolegial de Comfa-
cesar, Valledupar 2018.

• Rey Aficionado del Fes-
tival de la Integración Minera, 
Albania La Guajira 2018.

• Rey Aficionado en el 
festival de Canciones y Sá-
banas en los Venados, César 
2019.

• Rey Aficionado en el 
Festival Vallenato de Nobsa, 
Boyacá 2019.

• Rey Aficionado en la 
versión #55 Festival de la Le-
yenda Vallenata Edicion Rey de 
Reyes, Valledupar 2022.

• Rey Profesional en la 
versión #36 Festival Vallenato 
de Nobsa, Boyaca 2022.

• Congo de Oro de la No-
che de Orquestas categoría Va-
llenato, Barranquilla 2024.

En el ámbito comercial de la 
música vallenata ha vivido im-
portantes procesos con diferen-
tes figuras de nuestro folclore 
como Oscar Gamarra, Alfonso 
Stummo, Jhonatan El Meke, El-
der Dayan Díaz, Juanda Caribe 
y Poncho Zuleta; con los mis-
mos ha logrado participado en 
grabaciones exitosas como 'El 
rey sin ti' y 'Vivo enamorado', 
junto a Oscar Gamarra en el 
DVD El Parrandón, 'El parquesi-
to' Remix, junto a Juanda Caribe 
y Elder Dayan y la más reciente 
'La Frunita', junto a Juanda Ca-
ribe y Poncho Zuleta.

Edgardo Bolaño Gnecco, el riohachero que está listo 
para coronarse como el nuevo Rey Vallenato 2024
Los más de 15 años ejecutando el acordeón y sus múltiples festivales ganados convierten a Edgardo en uno 
de los favoritos para llevarse la corona. 
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Aspectos humanos, sociales y regionales 
que convierten a Roberto Calderón Cujia 

en orgullo de La Guajira

Fiel a su condición de Hombre Pro-
vinciano, Roberto Calderón Cujia habla 
en esta entrevista sobre aspectos muy 
íntimos de su personalidad, su queha-
cer profesional y los nexos tan fuertes 
que lo unen con su querido San Juan del 
Cesar. 

Desde el momento en que se dio 
cuenta que por sus venas corría el ‘bi-
chito’ de la composición, los avatares 
para lograr que grabaran su primera 
obra y el desafío de mantenerse vigen-
te en la actualidad, hacen parte de esta 
amena charla con el periodista Hermes 
Francisco Daza. 

Talento, inteligencia y capacidad 
para convertir en hermosas canciones 
los hechos del diario vivir en la Costa 
Caribe, se conjugan en la personalidad 
de un eximio artista que pasó a la histo-
ria con el himno del Festival Nacional de 
Compositores: ‘Luna Sanjuanera’. 

 
¿En qué momento se dio cuenta 

Roberto Calderón que tenía 
talento para escribir canciones?

Estando muy niño, cuando aún 
acompañaba a mi papá, Gonzalo Calde-
rón, en la procesión de San Juan Bautis-
ta, mientras él iba tocando el bombar-
dino con la Banda Municipal, yo miraba 
la gente y decía por dentro: ‘Mí papá es 
músico, yo también quiero ser músico”; 
me sentía orgulloso de mi papá y, en ese 
momento siente uno que la música lo 
atrae y fascina. Mis comienzos o pininos 
musicales se originan en medio de mis 
hermanos. Teníamos como costumbre 
en la casa materna ponernos a cantar, 
a versear, e incluso, hacíamos un con-
curso del silbido más agudo. Allí empezó 
Roberto Calderón a destellar sus hilos 
de talento musical y poesía, cuando 
de repente sorprendía a sus hermanos 
con algún verso, ya no de las cancio-
nes de Rafael Escalona, Leandro Díaz o 
Máximo Móvil, sino que con luz propia 
rutilaba algo de su innato lumen, de su 
inspiración. Así me fui dando cuenta que 
tenía talento, y que podría ser capaz de 
hacer una composición completa de mi 
propia inspiración.

¿Recuerda cuál fue su primera 
composición, y el motivo qué la 

inspiró?
En la vida, las cosas no se dan de la 

noche a la mañana, mi filosofía natural 
me intuía que yo si era capaz de hacer 
una composición y que me sentía con ta-
lento suficiente, pero esa misma filoso-
fía me llevaba a pensar que al escuchar 
compositores de tan buena calidad, mi 
propuesta debía estar ubicada en esos 
exigentes contextos, al menos, asimilar 
esos mínimos parámetros que eran mis 
referentes: Escalona, Leandro Díaz, Mó-
vil, Marín y Gutiérrez. 

Yo intentaba hacer una canción 
completa, pero aún no tenía la segu-
ridad, hasta que un día, Hernán Ariza 
Maestre, folclorista sanjuanero, quien 
empezó a creer en un conjunto vallena-
to que integramos con William Fuentes, 
acordeonero; Sigifredo Jiménez, cajero; 
José Manuel Urbina, Cantante y Gua-
charaquero. Hernán nos buscaba en 
un campero Toyota descarpado para 
parrandear y poner serenatas, ese carro 
en la defensa tenía un letrero que decía 
‘El Arrecarcador’, (sinónimo de martillar 
o besar a una mujer); en esas andanzas 
de serenatas se me dio la inspiración 
para componerle una canción en son de 
merengue a ese famoso carro. Así nació 
mi primera canción completa. 

¿Cree Roberto Calderón, que, si 
no hubiera nacido en San Juan 

del Cesar, habría sido

compositor vallenato?
Si, si lo creo. En primer lugar, debo 

decir, contrario a lo que afirma el escritor 
Daniel Goleman en su libro ‘La Inteligen-
cia Emocional’; que la inspiración no es 
producto de un Don Divino, sino de la 
inteligencia de los seres humanos. Para 
mí es cierto que Dios escoge a unos 
seres humanos y los dota de ese lega-
do, esto es, que nacemos con ese Don 
Divino de componer canciones. Luego, 
puede uno nacer en cualquier lugar del 
mundo, que en forma innata ese talento 
ya nació con la persona. 

Obviamente, en mi caso en particu-
lar, el haber nacido en San Juan del Ce-
sar, encierra un compendio de realida-
des y situaciones que sólo se viven en la 
tierra donde se nace. Desde el momento 
en que se da el primer paso, y se pisa la 
tierra que lo vio nacer a uno, se va for-
mando, y se aglutina una diversidad de 
ancestros, que van desde lo maternal, la 
hermandad, amigos de escuela, de si-
tios o parajes, el río, los paisajes, la luna, 
es indescriptible la fuerza ancestral que 
se da sí y sólo sí, para convertirse en 
compositor, y sin duda, porque esas 
costumbres y arraigos el ser humano los 
asimila sólo donde nace, tal y como son, 
en la propia tierra donde se nace.

¿Cuáles son los aspectos
sociales, naturales y

geográficos que tiene La
Guajira, y qué ayudan en la 

tarea de componer?
Sin duda, La Guajira es una penínsu-

la paradisiaca y misteriosa. Además del 
espíritu guerrero del indígena Wayuu, su 
resistencia hizo que el Pueblo Guajiro 
en sus comienzos fuera contestatario 
(para muestra un botón, con ‘Francisco 
El Hombre’ que se enfrentó al diablo); de 
allí que las primeras composiciones aso-
ciadas al contrabando narraban esas 
historias luego asociadas a la marimba 
o narcotráfico, épocas en que las com-
posiciones mostraban esos aspectos 
sociales. 

Por suerte, nace una generación 
de estudiantes que inicia una escuela 
de composiciones románticas. El hecho 
de ser La Guajira Costa Caribe, ya en-
cierra una serie de raíces y ancestros, 
costumbres y forma de hablar, de vestir, 
la forma de tratar descomplicada, que 
son muy propias del trópico guajiro. Ese 
conglomerado de costumbres sociales, 
paisaje natural y de estribaciones, ha-
cen que los compositores de La Guajira 
sean bendecidos a la hora de componer 
canciones. 

El tema 'Luna Sanjuanera', ¿Es 
una exaltación a la magia que 

encierra el paisaje guajiro?
San Juan del Cesar tiene unas 

connotaciones diferentes a las demás 
ciudades, que la apropian de un Plus 
Distinto. ‘Luna Sanjuanera’ es una com-
posición que nace en su propio entorno. 
Antes de la canción poco se sabía de la 
Luna. Y es precisamente la magia del 
paisaje lo que me motiva a componer la 
canción, porque al ver desde niño el des-
puntar detrás del cerro de Cañaverales, 
esa luna radiante, hoy ‘La Luna Sanjua-

nera’, es motivo del turismo de propios y 
extraños que vienen a comprobar si es 
cierto que en San Juan la luna se ve más 
cerquita. 

Hay una percepción importante en 
la canción ‘Luna Sanjuanera’, un estribi-
llo que dice: “Río Cesar querido, canta 
mi canción”, esa expresión es precisa-
mente lo que hace que ser sanjuanero 
nos de la propiedad de componer dis-
tinto o superior. Y es que el río Cesar, 
cuando pasa por San Juan del Cesar, en 
su recorrido entre piedras y cascadas 
va emitiendo unas melodías que sólo el 
compositor sanjuanero es capaz de oír 
y asimilar en sus canciones. Entonces, 
volviendo a tú pregunta, si hubiese sido 
compositor, pero tal vez no hubiera sido 
tan bueno como haber nacido en San 
Juan.

Mencione otras canciones de su au-
toría donde se exalte la magia del pai-
saje y los valores sociales de La Guajira

Hay varias, pero en este momento 
recuerdo una que me gusta mucho, ‘Es-
tar enamorado’, que grabara el Binomio 
de Oro. La hice como homenaje a la Sie-
rra Nevada, porque desde el patio de mi 
casa materna en San Juan todas las ma-
ñanas contemplaba la Nevada, recuerdo 
que con mis hermanos en la distancia le 
buscábamos forma a los témpanos del 
hielo. 

“Y en la Nevada voy a manda a grabá, 
dos corazones unidos entre sí. 

Pero no se borrarán, porque el amor 
es así”. 

También en ‘Pa’ toda la vida’, inicio 
la canción “En el confín de la ensenada/ 
buscaba tu alma con alegría; y mi úni-
ca esperanza estaba en adorarla, yo la 
quería”. 

Es un pasaje de mi inspiración una 
tarde que llegue con mi mamá al colegio 
de La Divina Pastora en Riohacha, y se 
me quedó grabado por siempre la ense-
nada de ese mar. 

También, tiempo después en el 
Cabo de la Vela, en la canción ‘Uno es 
así’ me inspiré: “Vuelen gaviotas a ver 
lo que el tiempo dejó, después de aquel 
verano; muevan palmeras también si 
pueden alegrar, lo que está marchitado”. 

En otra canción que me grabó Ada-
níes Díaz e Ismael Rudas, una vez que 
venía pasando por el ramal de El Molino, 
canté: “Se apacigua poco a poco en mí 
la pena, y al salir de vacaciones voy al 
pueblo, muy cerquita al pueblo mío vive 
mi negra, y al pasar por el ramal me des-
espero, esa mañana sino es por Beto mi 
hermano me quedo”. 

En ‘Me quito el nombre’, grabada 
por Silvio Brito, dije: “Preocupado me fui 
pal’ pueblo mío; con el fin de olvidar tu 
risa linda; y apenas vi la virgencita, sol-
té el requiebro y no me aguanté, porque 
con ella te comparé”. 

La virgencita es una efigie que está 
a la entrada de San juan del Cesar, cerca 
al antiguo aeropuerto.

En cuál región del País cree que 
se inspira con mayor facilidad: 

¿La Guajira o el Atlántico?
Indudablemente en La Guajira, por 

todo lo que significa mi querida Guajira 

para el Folclor Vallenato, y por la fuente 
natural de inspiración. El paisaje Guajiro 
embelesa a cualquier compositor, pero 
es importante anotar que detrás del 
paisaje y de los sitios exóticos, también 
debe existir una historia que contar, un 
mensaje que expresar, y ahí sí juega 
como dice Goleman, la inteligencia del 
compositor.

No puedo negar que Barranquilla es 
la ciudad que me acogió, y aun acá vivi-
mos, y son incontables las composicio-
nes que han germinado en esta hermo-
sa ciudad, de hecho, ‘Luna sanjuanera, 
‘Gitana’, ‘El corazón del Valle’, etc., son 
fruto de mi segunda patria chica.

Una anécdota para recordar, aque-
lla de cuando recién llegado a Barran-
quilla a estudiar en la Universidad del 
Atlántico, yo aprovechaba los fines de 
semana para ir a componer a San Juan, 
por aquello de componer en el patio de 
la casa, o, a orillas del río Cesar. Con el 
tiempo, me adapté a la ciudad, y mis me-
jores canciones, ya más maduras, las he 
compuesto en Barranquilla. 

¿Qué siente cuando escucha la 
versión de 'Luna Sanjuanera' 
grabada por la filarmónica de 

Londres?
La filosofía de la vida y mis estudios 

me han enseñado que mientras manten-
gamos intacta la sensibilidad humana, 
nuestros ojos puedan mirar y funcione 
bien el corazón, siempre vamos a vivir 
de las emociones. El primer día que es-
cuché una composición de mí autoría 
en la radio, sentí una inmensa emoción, 
el mismo sentimiento que sentía al es-
cuchar uno de mis éxitos cuando iba 
en los buses de ‘María Modelo’ para la 
universidad, y la gente no sabía que yo 
iba en el bus; esa misma emoción es la 
que sentí cuando escuché la versión de 
‘Luna Sanjuanera’ con la Filarmónica de 
Londres, a pesar de ser indescriptible, 
en el fondo hay un orgullo adicional, un 
‘Orgullo de Patria’, al sentir que lo que 
fue una inspiración en un apartamenti-
co cerca de la Universidad del Atlántico, 
cruzara las fronteras colombianas.

¿A cuál de los mágicos lugares de su 
tierra Guajira se ha propuesto hacerle 

una canción y no ha podido?
   Estoy seguro que mis padres, 

Gonzalo Calderón y Anita Cujia de Cal-
derón, me trajeron a este mundo justo 
donde tenía que ser, en San Juan del 
Cesar, La Guajira. Yo podía estar tranqui-
lo después de haberle compuesto a mi 
tierra natal, mi patria chica, el inmortal 
himno ‘Luna Sanjuanera’, y a pesar de 
eso, llevo muy dentro de mi corazón una 
especie de deuda moral y sentimental 
porque no he podido cumplir mis sueños 
completos, y es componerle una canción 
a algunos lugares y personajes que para 
mí son emblemáticos de mi tierra Gua-
jira. 

Me refiero precisamente a mis 
maestros compositores, a mi compadre 
Hernando Marín y al maestro Máximo 
Móvil Mendoza; y he querido hacerlo 
en agradecimiento a las enseñanzas 
que me brindaron con la transferencia 
de sus conocimientos, sus letras y me-

lodías inmortales. En varias ocasiones 
he intentado componer unos versos 
para ellos, pero hago la melodía y parte 
de la letra, y al compararlas con la can-
ción que le compuse a Juancho Rois y 
a Diomedes Díaz, siento en mi corazón 
que no supero esa composición ‘Ganó el 
folclor’, ahí de nuevo pongo la guitarra a 
un lado y aplazo el intento para esperar 
de nuevo la revelación poética. 

No hay mejores personajes para 
uno, que nuestros propios padres, y no 
niego mi frustración porque también he 
intentado componerles una canción a 
mi papá, Gonzalo Calderón y mi mamá, 
Anita Cujia de Calderón, (Q.E.P.D.), por-
que si bien los he mencionado en las 
canciones, no he podido componerles 
una obra que tanto se lo merecen, por-
que además de darme la vida, haberme 
educado como arquitecto, e inculcado 
tantos valores, siempre he querido ha-
cerles una composición. Siempre que 
lo intento, no encuentro ni la lírica, ni la 
poética, ni la letra, y entro en un estado 
de tristeza, y ahí quedo en el intento, no 
sé qué me pasa. 

Cuando escucho las composiciones 
de Rafael Manjarrés, ‘Benditos versos’, 
y de Hernando Marín, ‘La dama Guajira’, 
siento que no se me cumple el sueño de 
cantarle a mí Guajira como es debido. 
Créanme que lo he intentado, pero es 
cuestión de revelaciones poéticas, no 
fluye la inspiración del inmortal momen-
to y confieso que no he podido hilvanar 
una composición como hubiera querido; 
siento que las veces que lo he intentado 
no estoy en mi mejor momento emocio-
nal, y eso es demasiado influyente para 
hacer una composición. 

Yo digo que el lumen esta allí, la 
inspiración también, confío en mis ca-
pacidades para hacer ese homenaje 
al carbón del Cerrejón, y hacerlo con 
mucha altura, porque superar esas dos 
composiciones no es fácil, son dos pági-
nas inmortales del pentagrama vallena-
to. Creo que aún estoy a tiempo, y antes 
que se lleven la última piedra seguro que 
la haré y dedicaré una composición so-
cial a mí terruño querido.

Otras razones muy personales son 
sin duda dos sitios emblemáticos en 
mi vida, como lo es la Plaza Bolívar de 
San Juan del Cesar, incluso, creería que 
por haber vivido allí tantos momentos 
de mi niñez e infancia, me resultaría fá-
cil hacerle la composición de mi niñez, 
pero no ha sido así. Siempre pasa por 
mi mente, a manera de sentimientos 
encontrados, en componerle a la plaza 
o dejar intactas esas vivencias y esos 
recuerdos, y me digo, si la canción no 
es perfecta se dañan mis sentimientos, 
y también pienso que si hago un canto 
quedarán ya no sólo en mi memoria, 
sino que perdurará en el tiempo. 

Al pensar que fueron tan perfectos, 
y quizás una mala pasada de la inspira-
ción, resulte una mala o regular compo-
sición; entonces, no me lo perdonaría a 
mí mismo. Créanme que lo he intentado, 
pero no lo he logrado. Les juro que un 
día no muy lejano compondré esa can-
ción para la historia, necesito componer-
la, y la voy a componer.

Quiero contarles también que otro 
sitio de recuerdos inmortales es el bal-
neario ‘El Totumo’, en mi río Cesar que-
rido, no le pude hacer una composición 
en aquellos momentos, y mi interior me 
dice que muy pronto lo voy hacer. En ese 
sitio emblemático de La Guajira pasé 
muchos momentos de mi vida como 
adolescente y de juventud, compartien-
do al lado de mis mejores amigos. Si 
bien, en aquel momento no brotó la ins-
piración, aún conservo algunos apuntes 
en mi libreta que en cualquier momento 
plasmaré en música y letra esas cancio-
nes que no he hecho.

Le prometo que, aunque ya no con 
la misma guitarra con la cual tarareaba 
en esos sitios, y compartí con los perso-
najes que amé y aún quiero, pero si, ya 
con otra guitarra compondré esas can-
ciones y las llevaré al pentagrama con 
mis sentimientos imborrables.

Hermes Francisco Daza 
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

La Gobernación de La Gua-
jira está invita a los pequeños 
productores y compradores del 
departamento a participar en la 
Rueda de Negocios de Compras 
Públicas Locales de La Guajira. 

Este evento se llevará a cabo 
el 8 de mayo en Riohacha. 

Cabe indicar que esta es una 

oportunidad estratégica para es-
tablecer relaciones comerciales 
sólidas y contribuir al desarrollo 
económico de nuestra región.

El encuentro será el 8 de 
mayo, de 8:00 a.m. a 12:00 m., 
en la calle 15 #13-05, Centro de 
Desarrollo Educativo Comfagua-
jira, en Riohacha.

La gobernación reveló que 
se puede inscribir y participar 
en: Enlace para compradores: 
https://arcg.is/zDTGP. Enla-
ce para Productores: https://
arcg.is/1H5vjS. Para más in-
formación, comunícate al 
3158013947.

“Reafirma nuestro compro-
miso de trabajar para fortalecer 
de manera integral el sector 
productivo, agroindustrial y em-

presarial en el departamento de 
La Guajira, promoviendo el de-
sarrollo social y económico de 
manera sostenible, con el fin de 
brindar oportunidades para la 
región”, dijo la gobernación de 
La Guajira.

Asimismo, el Secretario de 
Desarrollo Económico, Jorge Ar-
mando Figueroa, es quien está 
liderando esta Rueda de Nego-
cios.

La alcaldesa del municipio 
de Villanueva (sur de La 
Guajira), Cielomar Peñalo-
za de Lacouture, presentó 

ante el Concejo el Plan de Desa-
rrollo.

La mandataria espera, de 
esta manera, consolidar todas 
las propuestas encaminadas en 
el progreso del municipio y sus 
corregimientos.

“Hemos presentado ante el 
Concejo de Villanueva el docu-
mento consolidado del Plan de 
Desarrollo Municipal, construi-
do colectivamente con todos los 

actores sociales del municipio, 
quienes plasmaron sus pro-
puestas en materia de salud, 
deporte, medio ambiente, edu-
cación, seguridad, entre otras”, 
afirmó Cielo Peñaloza de Lacou-
ture.

Cabe indicar que, desde el 
inicio de la Administración Muni-
cipal, encabezada por la alcalde-
sa Cielomar Peñaloza de Lacou-
ture, se ha venido cumpliendo 
con los lineamientos normativos 
exigidos por el Departamento 
Nacional de Planeación (DNP).

La mandataria de esta ma-

nera espera que el concejo del 
municipio avale el Plan de De-
sarrollo y así de esta manera 
iniciar en firme con sus obras 
y proyectos para beneficiar a la 
comunidad.

Hay que decir que este miér-
coles 1 de mayo la empresa 
ESEPGUA y la Gobernación de 
La Guajira realizan en Villanue-
va la inauguración del alcantari-
llado de los barrios Villa del Ro-
sario y Primero de Mayo, evento 
que marcará un antes y después 
para los habitantes de los secto-
res beneficiados.

En el Hospital Nuestra Señora de 
los Remedios se realizó una asisten-
cia técnica para el Plan de Interven-
ciones Colectivas (PIC).

El encuentro se adelantó en el 
auditorio del Hospital, donde se llevó 
a cabo una sesión de asistencia téc-
nica crucial, para preparar al talento 
humano contratado por la Empresa 
Social del Estado en Riohacha.

Durante la asistencia técnica y 
en presencia de funcionarios y el 
Secretario de Salud Distrital, Carlos 
Acosta Medina; el Gerente del Hos-
pital, Cristian Brito Quintero; y su 
Subgerente de Servicios de Salud, 

la Viviana Flórez Barros. 
“Con el objetivo de realizar la 

ejecución de las acciones estableci-
das en el anexo técnico del Plan de 
Intervenciones Colectivas Distrital”, 
afirmó la ESE hospital Nuestra Se-
ñora de los Remedios de Riohacha.

Cabe indicar que esta actividad 
adquiere una relevancia excepcio-
nal, ya que garantiza que las ac-
ciones de información y educación, 
destinadas a la comunidad tengan 
un impacto significativo, fomentan-
do los estilos de vida saludables y la 
prevención de enfermedades en el 
Distrito de Riohacha.

Propuestas en materia de salud, deporte, medio ambiente, educación, seguridad

Con la presencia del gerente Cristian Brito Quintero

Impulsado por la Secretario de Desarrollo Económico del departamento, Jorge Armando Figueroa

Alcaldesa de Villanueva, Cielomar Peñaloza, presentó ante 
el Concejo el Plan de Desarrollo

Se adelantó en el Hospital Nuestra Señora de los Remedios 
de Riohacha asistencia técnica para el PIC

Gobernación impulsa el Desarrollo Económico con 
una Rueda de Negocios de Compras Públicas

Jorge Armando Figueroa, Secretario de Desarrollo Económico del departa-
mento.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://arcg.is/zDTGP
https://arcg.is/1H5vjS
https://arcg.is/1H5vjS
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El Secretario de Desarro-
llo Productivo y de Medio 
Ambiente de Uribia, Wi-
lliam Iguarán González, 

resaltó las actividades concer-
nientes en el marco de la cele-
bración del día del árbol.

Estas actividades encamina-
das desde la alcaldía de Uribia, 
en cabeza de Jaime Buitrago, 
buscaron generar impacto en 
las instituciones educativas y 
comunidades indígenas para 
que conozcan la importancia de 
la celebración del día del árbol.

“Los vinculamos a las ac-
tividades con los árboles que 
hemos venido germinando en 
Uribia, en el vivero municipal, en 
los centros educativos Alfonso 
López Pumarejo y la institución 
educativa rural de Katalamana”, 
afirmó William Iguarán Gonzá-
lez.

Cabe indicar que con la 
siembra de árboles se está mi-
tigando el cambio climático que 
viene azotando esta zona norte 
de La Guajira.

“Es una tarea que se seguirá 

avanzando con los niños, con el 
componente ambiental desde 
lo educativo para que pueda 
haber una conciencia desde la 
preservación del medio ambien-
te”, sostuvo el Secretario de De-

sarrollo Productivo y de Medio 
Ambiente de la capital indígena 
de Colombia.

Finalmente, los docentes del 
área rural de Uribia agradecie-
ron a la alcaldía municipal por el 

apoyo a la institución de Katala-
mana, en relación a la puesta en 
marcha de este importante pro-
yecto ambiental para el centro 
educativo y que beneficiará el 
entorno de los estudiantes.

La Secretaría de Educación 
de La Guajira informó que rea-
lizó esfuerzos para que se ade-
lantaran distintas actividades 
en el marco de la celebración 
del Día del Árbol en el territorio.

Las actividades fueron lide-
radas por Lady Ochoa Oliveros, 
Secretaria de Educación del de-
partamento.

Se conoció que en escuelas 
de los 12 municipios no certifi-
cados del Departamento de La 
Guajira se sumaron al llamado 
de la Secretaría de Educación 
Departamental en apoyo a la 
campaña ambiental en honor al 
Día del Árbol.

“Como secretaria de educa-
ción departamental, me com-
place invitar a todos a la impor-
tante tarea de cuidar nuestro 
medio ambiente. Cada acción 

que tomamos para proteger la 
naturaleza contribuye a un fu-
turo más sostenible y saludable 
para todos”, dijo Ochoa Oliveros. 

De igual manera, advirtió la 

funcionaria de la gobernación 
de La Guajira que “plantar árbo-
les no solo es una forma de em-
bellecer nuestro entorno, sino 
también de asegurar un hogar 

más saludable y próspero para 
las generaciones venideras”.

Finalmente, estas estrate-
gias son direccionadas por el 
gobernador Jairo Aguilar, tenien-

do como objetivo principal se 
‘cumpla la palabra’ de cada una 
de las gestiones que ha venido 
promoviendo en el territorio pe-
ninsular.

Esta acción fue posible gra-
cias a la estrecha colaboración 
de las unidades del Batallón de 
Ingenieros Militares N°81, Bata-
llón de Armas Combinadas Me-
diano, el Batallón de Acción Inte-
gral y Desarrollo N°1 y la Junta 
de Acción Comunal del Barrio 
Etnia Wayuu del Municipio de 
Uribia, La Guajira.

En operaciones de desarrollo 
comunitario, se ha logró la distri-
bución de 10.000 litros de agua 
potable, abordando así una ne-
cesidad vital de la comunidad lo-

cal. Esta acción no solo respon-
de a una urgente carencia, sino 
que también resalta el compro-
miso del Ejército Nacional con el 
bienestar de las comunidades 
indígenas en el departamento 
de La Guajira. 

Cabe resaltar, que en lo que 
va corrido del año las unidades 
del Ejército que se encuentran 
en La Guajira, han entregado 
alrededor de 120.000 litros de 
agua potable en diferentes co-
munidades indígenas de este 
cálido departamento. Estas ac-

ciones no solo tienen un impac-
to inmediato en la calidad de 
vida de los habitantes locales, 
sino que también sientan las 
bases para un desarrollo soste-
nible a largo plazo.

El Ejército Nacional reafirma 
su compromiso con el bienes-
tar y la seguridad de todas las 
comunidades en Colombia, y 
continuará trabajando en co-
laboración con actores locales 
para promover el progreso y la 
prosperidad en todas las regio-
nes del país.

Actividad apoyada por la alcaldía municipal, mediante la Secretaría de Desarrollo Productivo y de Medio Ambiente

Promovidas por la Secretaría de Educación del Departamento

Varias instituciones educativas de Uribia se vincularon a la 
jornada de siembra de árboles

En 12 instituciones educativas de La Guajira se celebraron 
actividades del Día del Árbol

El Secretario de Desarrollo Productivo y de Medio Ambiente de Uribia, William Iguarán González, lidera la siembra de 
árboles en instituciones educativas, promoviendo la conciencia ambiental y la mitigación del cambio climático.

La Secretaria de Educación de La Guajira, Lady Ochoa Oliveros, lidera la iniciativa del Día del Árbol, promoviendo la conciencia ambiental y la participación de 
escuelas en la plantación de árboles en todo el departamento.

El Ejército Nacional llevó 10 mil litros de agua potable a 
comunidad indígena del barrio Etnia Wayuu, en Uribia, La 
Guajira

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La temporada de lluvias en 
La Guajira intensificará en los 
próximos días, anticipando pre-
cipitaciones más extensas y vo-
luminosas a lo largo de toda la 
península.

Según el último reporte de 
Meteoguajira emitido este miér-
coles 1 de mayo, una combina-
ción de factores climáticos, in-

cluyendo una vaguada, la Zona 
de Confluencia Intertropical y un 
sistema de baja presión, incre-
mentarán las probabilidades de 
lluvias en las zonas norte, me-
dia, sur y los sistemas montaño-
sos del departamento.

Se espera que las lluvias, 
que podrán variar de ligeras a 
moderadas, se extiendan duran-

te los próximos cinco días, in-
cluyendo el fin de semana, y po-
drían intensificarse, alcanzando 
momentos de fuertes aguaceros 
acompañados de actividad eléc-
trica.

Las autoridades recomien-
dan tomar las precauciones ne-
cesarias para mitigar posibles 
afectaciones.

Fuertes lluvias y tormentas eléctricas esperadas esta 
semana: Meteoguajira

El Concejo Municipal de Uri-
bia revocó la resolución del acto 
administrativo para la convoca-
toria del personero municipal de 

la capital indígena de Colombia. 
“La mesa directiva del con-

cejo municipal de Uribia,  2024, 
sostiene que el artículo 28 de la 

Ley 136 de 1994, Decreto 2485 
de 2014, Decreto N. 1083 de 
2015, y el Reglamento Interno 
del Concejo Acuerdo Municipal 
N. 015 de 2017,  se debe  cum-
plir,  por ende, la mesa directi-
va en cumplimiento del artícu-
lo 93 de la Ley 1437 de 2011,  
en cumplimiento de su deber y 
en ejercicio de sus facultades 
legales por ser procedente y 
oportuno; revocar directamente 
la Resolución N. 029 del 24 de 
noviembre de 2023 y demás, 
por cuanto contravienen la ley, 
como quiera que el acto admi-
nistrativo de convocatoria para 

la elección de personero muni-
cipal fue suscrito sin el lleno de 
los requisitos formales, al ser 
firmado unilateralmente por la 
expresidenta del Concejo Mu-
nicipal 2023 y no por todos los 
miembros de Mesa Directiva de 
dicho periodo”, advirtió el Con-
cejo Municipal. 

A su vez, reveló el honorable 
concejo que “es claro, que en 
contra de esta decisión no pro-
cede recurso alguno, por ser un 
acto administrativo de carácter 
definitivo, quedando sin funda-
mento jurídico la Convocatoria 
de Concurso de Mérito de Elec-

ción del Personero de Uribia”.
Asimismo, el Concejo se refi-

rió a los distintos procesos judi-
ciales que ha venido realizando 
el abogado Janer Pérez Brito.

“Entendemos que el partici-
pante en el concurso, el aboga-
do Janer Pérez Brito, ha venido 
interpretando de forma equívo-
ca la ley estimando que cuenta 
con un derecho adquirido, pues 
indica que existe lista de elegi-
bles; está interpretación con-
dujo a que el Juzgado Segundo 
Penal del Circuito de Maicao, le 
ampara su derecho al debido 
proceso”, finalizó.

Emitió sus argumentos jurídicos al respecto

Concejo Municipal de Uribia revocó la resolución del acto 
administrativo para la convocatoria del personero municipal

Concejo Municipal de Uribia

El alcalde de Uribia, Jaime Bui-
trago García, instaló el segundo 
periodo de sesiones ordinarias 
del honorable concejo munici-
pal, correspondientes al mes de 
mayo de la vigencia 2024.

Hay que indicar que el man-
datario de todos los uribieros, 
aprovechó su intervención para 
manifestar la disposición y el 
apoyo incondicional para con 
esta corporación.

También expresó que de la 
mano de su equipo de gobierno 
seguirá trabajando incansable-
mente por el bienestar de todos 
los uribieros.

Cabe indicar que en pasados 
días Jaime Buitrago García estu-
vo realizando el informe de sus 

primeros días en el gobierno de 
la capital indígena de Colombia, 
donde resaltó todas las gestio-
nes que viene impulsando, en-

tre ellas el turismo, el deporte, 
la educación, la seguridad, entre 
otros.

De igual manera, el burgo-

maestre espera poder brindar 
una pronta solución en relación 
a la prestación del servicio de 
energía, luego de las reiteradas 
denuncias de la comunidad.

Hay que decir que la semana 
anterior se adelantó una mesa 
de trabajo entre el gobierno na-

cional, los ministerios de Minas 
y Energía e Interior, la empresa 
Air-E y las alcaldías de Manaure 
y Uribia para poder generar es-
trategias concernientes al mejo-
ramiento del servicio de energía 
en estas dos poblaciones al nor-
te del territorio.

Para la vigencia 2024

Alcalde de Uribia, Jaime Buitrago, instaló segundo periodo de 
sesiones ordinarias en el concejo municipal

Jaime Buitrago García, alcalde de Uribia.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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5 alimentos con vitamina D que fortalecen el sistema 
inmunológico
Hay varios alimentos ricos en este nutriente, que es clave en la regulación muchos procesos del organismo

La vitamina D es recono-
cida por su papel fun-
damental en la salud 
del organismo. No solo 
es relevante en la salud 

por su capacidad de regulación 
de procesos metabólicos, sino 
que además por su contribución 
indispensable en la salud ósea. 
De acuerdo con investigaciones 
hechas en los Institutos Nacio-
nales de Salud (NIH) de Estados 
Unidos, este nutriente es vital 
para la absorción del calcio, 
componente esencial para el 
mantenimiento de unos huesos 
fuertes.

Asimismo, el estudio enfa-
tiza su importancia en la pre-
vención de la osteoporosis, un 
padecimiento que debilita los 
huesos y que aumenta el riesgo 
de fracturas. Esta investigación 
resalta la importancia de man-
tener niveles adecuados de este 
nutriente en nuestro organismo 
para asegurar una salud óptima. 
La exposición al sol y el consu-
mo de alimentos y suplementos 
ricos en vitamina D son esencia-
les para prevenir debilidades en 
los huesos y otras condiciones 
como la diabetes, al influir po-
sitivamente en la regulación de 
los niveles de azúcar en sangre.

Los 5 alimentos con más 
vitamina D que ayudan al 

sistema inmunológico
Los pescados grasos: El con-

sumo de los pescados grasos se 
posicionan como líderes en la 
lista de alimentos que más apor-
ta de vitamina D. Los pescados 
que más vitaminas tienen y son 
los más recomendados por los 
nutricionistas son: el salmón, la 
caballa y las sardinas. Además, 
la carne roja y el hígado, tam-
bién de origen animal, figuran 
como importantes fuentes de 
esta vitamina.

Ricota: La ricota, producto 
lácteo obtenido del suero de le-
che, surge en entornos rurales 
como un método para aprove-
char los excedentes lácteos. Al 
ser enriquecida con vitamina 
D, esta se transforma en una 
opción nutritiva destacada para 
la absorción de calcio, presente 
naturalmente en este alimento.

Yemas de huevo: Las yemas 
de huevo son reconocidas por 
su contenido natural de vitami-
na D, vinculada a través de in-
vestigaciones con la prevención 
de problemas de memoria. Se 
considera que la variedad de 
vitamina D encontrada en las 
yemas podría tener efectos más 
significativos de lo estimado pre-
viamente.

Hongos: Respecto a los hon-
gos que se venden en super-
mercados son cultivados en am-
bientes controlados y oscuros 
usualmente carecen de vitami-
na D. No obstante, se demostró 
que exponer champiñones al sol 
directo durante 15 a 20 minutos 
les permite generar la cantidad 
diaria recomendada de vitami-
na D. Algunos establecimientos 
ofrecen hongos previamente ex-
puestos a luz ultravioleta para 

incrementar su contenido de 
esta vitamina.

Leche: La leche, además 
de sus versiones derivadas de 
fuentes vegetales como la soja, 
almendra, arroz y coco, frecuen-
temente es fortificada con vita-
mina D. Es aconsejable verificar 
las etiquetas nutricionales de 
estos productos para confirmar 
su contenido de vitamina.

Cereales: Los cereales, en 
su mayoría, presentan fortifi-
cación con vitamina D. La FDA 
(Administración de Alimentos y 
Medicamentos) de EEUU apro-
bó recientemente aumentos 
en los niveles de fortificación 

de vitamina D en los cereales y 
las barras de refrigerios a base 
de granos. Se sugiere revisar la 
información nutricional en los 
empaques para identificar su 
presencia.

Palta: La palta destaca entre 
las frutas por su aporte de vita-
mina D, con 4,5 microgramos 
por cada 100 gramos. Adicio-
nalmente, es rica en vitaminas 
C, E, K, y B9, además de mine-
rales como potasio, magnesio y 
fósforo. Estos ejerce funciones 
antioxidantes y contribuye a la 
reducción de niveles de coleste-
rol gracias a sus grasas monoin-
saturadas.

Estudios del INS sugieren que niveles adecuados de vitamina D podrían reducir riesgos de diabetes tipo 2 y afecciones cardiovasculares

La mayoría de la leche está fortificada con vitamina D.

La mayoría de las setas que se venden en los super-
mercados contienen poca vitamina D.

La ricota es un producto lácteo que se obtiene del suero restante de la fabri-
cación de quesos.

Los pescados grasos es el alimento más rico en vitamina D

Las yemas de huevo es una fuente de vitamina D natural
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Cuando se encontraba en 
una esquina hablando con otras 
personas, un hombre a bordo de 
una motocicleta se les acercó y 
abrió fuego, dejando un muerto 
y una mujer herida; así relata-
ron los vecinos del barrio Nuevo 
Horizonte en Riohacha, la espe-
luznante escena que les tocó vi-
vir cuando apenas iniciaba ese 
miércoles festivo donde se cele-
bró el Día del Trabajador. 

La víctima de este nuevo he-
cho de sangre fue identificada 
como Eduardo Alonso Redondo 
Brito, quien fue recogido y lleva-
do a un centro de atención mé-
dica.

El personal de salud en tur-

no, informó que el paciente in-
gresó con cuatro impactos de 
bala, en diferentes partes del 

cuerpo, confirmando dos horas 
después que había dejado de 
existir.

Mientras que también en el 
mismo lugar atendían a su cón-
yuge, Carmen Sofía Santos Arrie-
ta, quien fue alcanzada por un 

proyectil en una de sus piernas y 
se recupera satisfactoriamente.

Se estableció que el ataque 
a bala, se registró alrededor de 
las 7 y 30 de la mañana, de ayer 
miércoles festivo, 1 de mayo; en 
la calle 14 C con la carrera 32, 

del barrio Nuevo Horizonte en 
Riohacha.

Este sería el primer homici-
dio del recién iniciado mayo, en 
la capital de La Guajira, donde 
la inseguridad comienza mar-
cando el paso con una muerte 
violenta.

Además, se conoció que las 
víctimas de este hecho, son los 
padres de quien en vida respon-
día al nombre de Joeldris Jonel 
Redondo Santos, conocido como 
“Apio”, quien fue asesinado el 
pasado 7 de mayo de 2023 en 
una comunidad rural con asen-
tamiento indígena Wayuu. La in-
vestigación sobre este incidente 
sigue en curso.

Durante un patrullaje de ruti-
na, en zona urbana de Maicao, a 
un vehículo le hicieron señal de 
pare, sus ocupantes desobede-
cieron, iniciándose una persecu-

ción. El carro llevaba 850 balas 
de fusil

Los integrantes de la Policía 
Nacional, coordinaron con la 
central de comunicaciones has-

ta la salida que conduce a Rio-
hacha. En este punto, se unió 
el Grupo de Caballería Blindado 

Mediano Matamoros.
El vehículo fue avistado en 

el kilómetro 68, de la carrete-

ra Troncal del Caribe, donde se 
desvió hacia una trocha, hallán-
dolo abandonado unos metros 
más adelante.

Al inspeccionar el automotor, 
encontraron en su interior cinco 
botellas plásticas que, conte-
nían 120 cartuchos calibre 5,56 
y 730 del 7,62; cartuchos usa-
dos para fusil.

El caso se inició alrededor 
de las 4 y 30 de la madrugada 
de ayer miércoles festivo, 1 de 
mayo; por la calle 5 con la ca-
rrera 14 del barrio Boscán, del 
municipio fronterizo.

Allí se percataron del auto-
móvil Ford, línea Láser GLX, de 
placa BMT - 182, de Santafé 
de Bogotá, modelo 2002, color 
perla. Los ocupantes al ver el 
Ejército Nacional se metieron en 
la entrada de la ranchería Mai-
caito.

En el marco del Plan Opera-
cional Ayacucho, soldados de 
la Décima Brigada en coordi-
nación con la Policía Nacional, 
desarrollaron una exitosa ope-
ración contra el narcotráfico. Así 
lograron en las últimas horas la 
incautación de más de 2,7 tone-
ladas de marihuana avaluadas 
en $1.085.000.000, en el co-
rregimiento El Tablazo, del muni-
cipio de San Juan del Cesar, La 
Guajira.

Gracias al trabajo desarrolla-
do por parte de la inteligencia 
militar y Policía Nacional, con 
orden de allanamiento, se lo-
gró la ubicación y la captura de 
cuatro sujetos que tenían en su 
vivienda la marihuana y quiénes 
serían judicializados por los deli-
tos de tráfico, fabricación y porte 
de estupefacientes, y porte, trá-

fico y fabricación de armas de 
fuego, ya que portaban consigo 
2 escopetas sin los respectivos 
salvoconductos.

Los capturados y el mate-
rial de guerra incautado, fueron 

puestos a disposición de las 
autoridades competentes para 
el inicio de las actuaciones judi-
ciales.  

El Ejército Nacional conti-
nuará su labor para enfrentar 

los factores de inestabilidad 
presentes en el departamento, 
con especial énfasis en el com-
bate contra las drogas ilícitas 
que financian las actividades 

terroristas de los grupos arma-
dos organizados. Esta acción 
demuestra el compromiso de la 
Décima Brigada en la lucha con-
tra el narcotráfico.

En San Juan del Cesar, La Guajira, Ejército Nacional incautó 
más de 2,7 toneladas de marihuana

Ataque sicarial contra padres del asesinado alias ‘Apio’: 
padre murió y madre quedó herida

Grupo Matamoros y Policía se unieron en persecución 
hallando 850 balas de fusil

Estas operaciones militares se adelantan en aras de proteger a los 1.016.000 habitantes que tiene el depar-
tamento.

Alias ‘Apio’ asesinado en mayo del 
2023.

Operación conjunta de la Décima Brigada y la Policía Nacional incauta más de 
2,7 toneladas de marihuana en San Juan del Cesar, La Guajira.

Riohacha

Maicao

Los ocupantes huyeron, abandonando el automóvil con municiones en su in-
terior.
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Ana del Castillo causó 
sensación en la alfom-
bra roja de los premios 
Upar Awards 2024 a 

donde llegó muy bien acompa-
ñada, sin embargo, el hombre 
a su lado pasó desapercibido, 
pues fue su diminuto vestido el 
que robó el show por dejar poco 
a la imaginación.

Tanto los asistentes al even-
to como los cibernautas queda-
ron sin aliento y viralizaron rá-
pidamente las imágenes en las 
redes sociales en donde generó 
controversia pues mientras no 
la bajan de “bomba sexy”, otros 
la calificaron de “ordinaria y vul-
gar”.

El talento de la artista vocal 
pasó a un segundo plano gra-
cias a que su outfit se robó todas 
las miradas y críticas en la gala 
que reconoce lo mejor del géne-
ro vallenato en Colombia y sirvió 
como ante sala para el Festival 
Vallenato 2024 que arranca 
este primero de mayo en la ciu-
dad de Valledupar, (Cesar).

Esta no es la primera vez que 
Ana del Castillo causa sensa-
ción en su paso por una alfom-
bra, pues, cada día la cantante 
sorprende más al enseñar su to-
nificado y trabajado cuerpo que, 
aunque muchos le reconocen su 
despampanante figura, también 
le cuestionan el querer llamar la 
atención.

Prendas ajustadas al cuerpo, 
pronunciados escotes, transpa-
rencias y diminutos vestidos han 
hecho parte del vestuario de la 

artista vallenata, no obstante, 
en esta ocasión, pese a que se 
trató de un vestido largo en un 
tono azul sobrio y sin brillo, lo 
que generó indignación en al-
gunos de sus detractores fue el 
hecho de no llevar ropa interior.

“Más ordinaria y vulgar im-
posible”, “eso no tiene nada de 
sexy ni de elegante”, “es una 
mujer bella que se puede dar 
ese lujo”, “espectacular figura 
🔥 lástima que cruzó la línea a 
lo vulgar”, “mujer talentosa; ordi-
naria y vulgar”, “se le enredó la 
cortina cuando salió del baño”, 
“no tiene dignidad ni respeto por 
ella misma”, “claro como no se 
va a robar las miradas si estaba 
casi desnuda”, “bomba sexy”, 

“la ausencia de glamour”, “aca-
bó con el folclore”, fueron parte 
de los comentarios.

La nueva tendencia
Ana del Castillo se sumó a la 

nueva ola que fusiona el género 
vallenato con la música popular 
y unió su voz a la de su colega 
Paola Jara, en la canción titula-
da En teoría, tema que cuenta 
la historia de un amor que pudo 
ser, pero las mentiras no lo deja-
ron florecer.

Con esta colaboración, am-
bas artistas demuestran una 
vez más su capacidad para rein-
ventarse y sorprender a su públi-
co estableciendo un nuevo aire 
en la música regional.

“Esta mujer tiene una ener-
gía increíble y autenticidad úni-
ca y ella sabe cuánto la admiro 
y quiero”, con estas palabras 
anunció Paola Jara su unión con 
Ana del Castillo la cual despertó 
sentimientos encontrados entre 
sus fanáticos pues mientras que 
algunos aplaudieron la su fusión 
otros expresaron inconformidad.

“hermosa canción ❤ ”, “par 
de reinas🔥”, “no ‘Pao’... Te 
rebajaste...”, “Me encantó este 
dúo”, “Dios las hace y el diablo 
las junta”, “Felicidades hermosa 
canción”.

Lo más destacado de este 
junte es la fusión de estilos mu-
sicales entre Ana del Castillo y 
Paola Jara, que crea una combi-

nación cautivadora y única. Sin 
embargo, no es la primera vez 
que el género popular y vallena-
to se unen, pues recientemente 
Rafael Santos y Arelys Henao 
presentaron su sencillo Camino 
largo, en el que sorprendió a sus 
seguidores al lado de ‘la reina 
de la música popular’.

Camino largo, se acerca más 
al vallenato, pero mantiene la 
esencia de cada uno de los dos 
artistas y compagina muy bien 
las dos voces, para que no pa-
rezcan dos canciones diferentes. 
Ambos artistas aprovecharán el 
Festival de la Leyenda Vallenata 
para promocionar fuertemente 
el tema en Valledupar, durante 
el encuentro más importante de 
este género.

“Muchas personas te pue-
den criticar, pero como este per-
fil es un perfil lleno de amor yo 
leeré solo los comentarios posi-
tivos. Salimos mi gente linda, ya 
está disponible en YouTube y en 
todas las plataformas digitales 
‘El homenaje a mi padre Camino 
largo’ junto a la reina de la mú-
sica popular… Muchos decían 
que: ¿Ese casao qué?, vayan a 
verlo a mi canal y me cuentan 
si siguen pensando lo mismo, 
si les gusto o si quedaron sor-
prendidos. La verdad, a mí me 
encanto, fue una experiencia 
maravillosa, espero a ustedes 
también les guste y me apoyen. 
Dios los bendiga siempre… Mi 
corazón es tuyo”, relató Rafael 
Santos Díaz en su Instagram re-
firiéndose a su estreno.

La influencer colombiana 
Andrea Valdiri criticó fuer-
temente la actitud hipócri-

ta de ciertos hombres casados 
que, a pesar de enviarle mensa-
jes privados de admiración en 
su cuenta de Instagram, optan 
por insultarla públicamente en 
los comentarios de sus publica-
ciones.

La barranquillera, conocida 
por su contenido en redes so-
ciales y su faceta empresarial, 
compartió estas declaraciones 
durante sus vacaciones en Du-
bái, lugar que eligió para des-
cansar junto a su posible nueva 
pareja. Según sus palabras, mu-
chos la halagan en secreto, pero 
frente a la audiencia de sus re-
des, adoptan una actitud ofensi-
va y denigrante.

En su defensa, Valdiri expre-
só su frustración por la doble 
moral de estos individuos, resal-
tando el contraste entre los elo-
gios recibidos en privado y los 
agravios en público. La creadora 
de contenido mencionó que es-
tos hombres muestran una fa-

ceta en sus mensajes directos, 
con comentarios como “mama-
cita deliciosa, cómo estás de 
rica”, mientras que, en su perfil 
público, la insultan con términos 
como “Gas de vieja, qué boleta”. 
Esta situación llevó a Valdiri a 
cuestionar si la hipocresía de 
estos hombres se debe a la frus-
tración de no poder mantener 
una relación con alguien como 
ella o simplemente por no poder 
costearle un viaje.

“¡De todo! ¡Soy la peor! Y uno 
va y les mira el perfil y están ca-

sados. ¡Hipócritas, babosos! No 
sé si están frustrados porque no 
se pueden levantar una mujer 
como yo o porque no me pue-
den pagar un paseo de estos”, 
comentó la atlanticense en un 
video que subió a Instagram.

La celebridad de Internet 
también respondió a las críticas 
y comentarios negativos, seña-
lando que la mayor parte de las 
críticas provienen de hombres 
más que de mujeres. Se mos-
tró desafiante frente a quienes 
cuestionan sus relaciones y re-

iteró que siempre es clara con 
quienes decide relacionarse, 
asegurando que prefiere man-
tenerse alejada de aquellos que 
pretenden juzgarla sin conocer-
la.

Asimismo, invitó a la reflexión 
a quienes la han atacado. “¡Y a 
ti te parió una mujer! ¿No tienes 
hermanas, tías o primas?, o es 
que a ti te encantaría que trata-
ran a las mujeres de tu familia 
de esa manera ¿Qué le pasa 
a los hombres de hoy en día?, 
cada día más babosos”, agregó.

Por otro lado, mandó un men-
saje a otros grupos de hombres 
que hablan mal de ella, pero fue 
específica, debido a que se diri-
gió a sus exparejas.

“¡Soy la perversa y lo peor! 
¡Nunca le di nada bueno a los 
hombres que se metieron con-
migo! El hombre que está con-
migo sabe a qué se está metien-
do porque yo le canto la tabla 
desde el principio y le preguntó 
si va para adelante (…) Entonces 
yo me fijo en los súper sacerdo-
tes, en los hombres que nunca 

pecan ¡Pobrecitos ellos que nun-
ca hacen nada! ¿Si son tan bue-
nos por qué no estoy con ellos? 
¡Dejen de tirar tanto! Están más 
pendientes de lo que se come 
mi c*ca que del contenido que 
hago para ustedes”, expuso.

Cabe mencionar que, hace 
algunos días, también desde 
Dubái, la barranquillera había 
mandado un fuerte mensaje a 
los otros que la hostigan con crí-
ticas.

“Desde que decidí escuchar 
solo las cosas buenas y ver todo 
lo bonito de la vida encontré la 
paz y la tranquilidad. Gracias 
Dios porque yo tenía un plan, 
pero tú me tienes otro mejor”, 
dijo la bailarina y productora au-
diovisual.

Por más que se encuentre al 
otro lado del mundo, no ha teni-
do sosiego y está siendo cons-
tantemente fusilada con comen-
tarios negativos. Asimismo, las 
sospechas apuntan a que ya tie-
ne un nuevo amor, que es quien 
la está acompañando en el pa-
seo por los Emiratos Árabes.

Ana del Castillo desató polémica en redes por como llegó 
vestida a los premios ‘Upar Awards’ 2024: “Ordinaria”

Andrea Valdiri le cantó la tabla a sus ex y tiró pullas directas:
“Nunca le di nada bueno a los hombres que se metieron
conmigo”

La joven cantante dividió opiniones entre los cibernautas, pues mientras que unos elogiaron su cuerpo, otros 
cuestionaron su arriesgado estilo: “Más vulgar imposible”

La creadora de contenido barranquillera fue contundente con las declaraciones que mandó a los hombres 
que hablan mal de ella

Ana del Castillo dejó boquiabiertos a los asistentes en los premios 'Upar Awards' 2024
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En la actualidad, el precio promedio a nivel nacional del galón del combustible es de $15.862, mientras que 
el del ACPM es de $9.065

Para cumplir con esta modalidad, los organismos y autoridades de tránsito deben hacer públicas en sus 
páginas web las direcciones de correo en donde se puede enviar el material probatorio de una infracción de 
tránsito.

El ministro de Hacienda, Ri-
cardo Bonilla, se refirió al precio 
de los combustibles en Colom-
bia y no dejó buenas sensacio-
nes para los consumidores en 
Colombia. Esto, debido a que 
aseguró que la brecha de ga-
solina corriente en el Fondo de 
Estabilización de Precios de 
Combustibles (Fepc) no se ha 
cerrado, por lo que le abrió la 
puerta a nuevos aumentos.

Bonilla explicó que se había 
considerado el cierre de la bre-
cha de la gasolina por los bajos 
precios del petróleo, que estu-
vieron entre USD76 y USD82 por 
barril, pero ahora están entre 
USD89 y USD93.

“Estamos evaluando si con 
un petróleo, que pasó hasta 
USD89 y USD93 el barril, la bre-
cha sigue cerrada o si tiene al-
gún espacio abierto y tenemos 
que revisarla”, precisó Ricardo 
Bonilla.

Precio del ACPM
También se refirió al precio 

del diésel (ACPM). Anotó que se 
están evaluando tres circuns-
tancias. La primera es cómo 
se hace un ajuste específico a 
los grandes consumidores de 
este, es decir, a todos aquellos 
que desarrollan un consumo 

superior a los promedios del 
mercado y están perfectamente 
identificados en varios tipos de 
empresas.

La segunda es que se están 
identificando dentro del parque 
automotor cuáles son los que 
realmente transportan alimen-
to, y examinando la posibilidad 
de tener algún tratamiento 
preferencial o diferencial para 
aquellos que transportan ali-
mentos y que hacen transporte 
masivo de pasajeros, que son 
los que directamente sentiría un 
impacto en la inflación.

“Estamos examinando lo que 

realmente hay. Hay que señalar 
que en el parque automotor co-
lombiano, los que transportan 
alimentos y llegan a las centra-
les de abasto son camiones de 
menos de diez toneladas, no 
son tractomulas”, apuntó.

La tercera es que se está exa-
minando la fórmula de combina-
ción del biodiésel con el diésel 
para también identificar cuáles 
son los impactos que realmente 
se dan: “Quiero precisarlo por-
que a comienzo del mes hubo 
un incremento de $97 en el dié-
sel, pero que realmente obede-
ció a un cambio en el precio del 
biodiésel. El diésel no se ha to-
cado desde hace cuatro años”.

Aclaró que si se ajusta el pre-
cio del biodiésel, que es lo que 
viene de las plantaciones de pal-
ma africana, y no se incorpora al 
precio final, lo que se termina 
haciendo es incrementando el 
subsidio del diésel.

Precio Colombia
Es de anotar que transpor-

tadores y Gobierno nacional se 
han reunido en más de siete 
oportunidades para concertar 
cómo sería el aumento del pre-
cio del diésel y no afectar el bol-
sillo de los colombianos.

Durante una de esas reunio-

nes, los transportadores presen-
taron una fórmula denominada 
Precio Colombia para evitar im-
pactos en la canasta familiar. 
Esta contempla la eliminación 
de impuestos (el nacional y dos 
IVA) y toma como base el ingre-
so al productor y el ingreso al 
productor de biodiésel. Esto, te-
niendo en cuenta que en la ac-
tualidad el cálculo se hace con 
el ingreso al productor (90%), in-
greso al productor de biodiésel 
(10%), logística (distribuidor ma-
yorista más distribuidor minoris-
ta y transporte y los impuestos 
(el nacional y dos IVA).

¿Cómo está el precio de 
los combustibles en

Colombia?
Con el último aumento del 

combustible, el promedio del 
valor de la gasolina en ciudades 
principales quedó así:

• Bogotá: $15.834,49
• Cali: $15.858.49
• Medellín: $15.767,49
• B a r r a n q u i l l a : 

15.505,49
• Cartagena: $15.464,49
• B u c a r a m a n g a : 

$15.595.49
• Pereira: $15.802,49
• V i l l a v i c e n c i o : 

$15.934,49

• Cúcuta: $13.886,49
• Pasto: $13.577,49
De acuerdo con el Gobierno 

nacional, el precio promedio 
del ACPM en Colombia en la ac-
tualidad es de $9.065. Según 
la última tabla de precios de 
combustibles de las 13 ciuda-
des principales del país, en Cali 
(Valle del Cauca) es donde más 
costoso está este líquido, ya que 
el promedio es de $9.484.

En las otras ciudades se pre-
senta de la siguiente manera:

• Bogotá D.C.: $9.357.
• Medellín (Antioquia): 

$9.372.
• Barranquilla (Atlántico): 

$9.060.
• Cartagena (Bolívar): 

$9.028.
• Montería (Córdoba): 

$9.278.
• Bucaramanga (Santan-

der): $9.125.
• Villavicencio (Meta): 

$9.457.
• Pereira (Risaralda): 

$9.429.
• Manizales (Caldas): 

$9.417.
• Ibagué (Tolima): 

$9.348.
• Pasto (Nariño): $8.396.
• Cúcuta (Norte de San-

tander): $7.089.

¿Qué pasa si lo graban co-
metiendo una infracción de trán-
sito? ¿Los organismos de tránsi-
to pueden utilizar como prueba 
estos videos, así como los que 
circulan por redes sociales o 
en medios de comunicación 
de infractores en las vías para 
sancionar? ¿Esta evidencia es 
suficiente para que la autoridad 
de tránsito le imponga un com-
parendo?  

La respuesta es sí. El Minis-
terio de Transporte emitió una 
resolución según la cual cuando 
exista conocimiento de la viola-
ción de las normas de tránsito, 
se permita por medio de un vi-
deo la identificación del vehículo 
o vehículos responsables, el lu-
gar aproximado y el momento en 
cual se cometió el hecho, dijo Ál-
varo Sarmiento, coordinador del 
Área Administrativa del Consul-
torio Jurídico de la Facultad de 
Jurisprudencia de la Universidad 
del Rosario. 

 “Esta evidencia se podrá in-
corporar como prueba para de-
terminar el propietario registra-
do y con el propósito de emitir 
un comparendo formal citando 
al último para que la actuación 

administrativa sea válida, se-
gún lo establece la resolución 
20244000000157 del 16 de 
febrero de 2024”, indicó. 

Explicó Sarmiento que el De-
creto 087 de 2011 permite al 
Ministerio de Transporte impar-
tir instrucciones respecto a la 
regulación de funciones y seña-
la la posibilidad respecto de la 
constante publicación, por parte 
de los medios de comunicación 
y las redes sociales, de videos 
grabados en donde se regis-
tran circunstancias que pueden 
constituir infracciones de tránsi-
to y establecer la posibilidad de 
servir como prueba para impo-
ner comparendos por parte de 
las autoridades de tránsito.

“Para cumplir con esta nue-
va modalidad, los organismos y 

autoridades de tránsito deben 
hacer públicas en sus páginas 
web las direcciones de correo 
en donde se puede enviar el ma-
terial probatorio de una infrac-
ción de tránsito e informar a los 
ciudadanos para que se puedan 
emitir las pruebas que se hayan 
obtenido y ser debatidas dentro 
del mismo proceso” señaló. 

Agregó que “en estos casos 
es fundamental el aspecto téc-
nico del video como prueba y 
en donde no es posible tener 
un panorama claro en el com-
portamiento del conductor ni 
las condiciones en que se pudo 
presentar un hecho que puede 
considerarse como infracción 
de tránsito de una maniobra 
intencional, se convierte en un 
elemento clave para identificar 

las placas únicas nacionales de 
los vehículos involucrados y los 
números internos del transporte 
público”.

“Estos datos permiten citar a 
los propietarios de los vehículos 
o a los representantes legales 
de las empresas a los cuales 
están vinculados y comparecer, 
al igual de establecer el sitio de 
los hechos para identificar las 
jurisdicciones en que se presen-
taron tales circunstancias”, dijo 
el coordinador del Área Adminis-
trativa del Consultorio Jurídico 
de la Universidad del Rosario. 

El video no es foto
comparendo

Sarmiento clarifica que “este 
nuevo mecanismo no encuadra 
en la modalidad de foto compa-
rendo. Más bien, permite y es 
tomado en cuenta como prueba 
necesaria que habilita iniciar la 
actuación correspondiente, que 
incluye el proceso de contraven-
ción con las debidas garantías 
procesales, en donde se valo-
ra de modo crítico las pruebas 
allegadas para determinar final-
mente si existe lugar a sanción, 
sin perjuicio de las eventuales 

consecuencia por la renuencia 
a comparecer”. 

El Ministerio de Transporte 
habilitará, según esta resolu-
ción, un mecanismo tecnológico 
de recepción de las grabaciones 
para las remisiones a las au-
toridades de tránsito y para el 
seguimiento de las actuaciones 
que obligatoriamente se inicien.

Aclara Sarmiento las facul-
tades que tiene el Estado para 
intervenir en la protección de 
los derechos de las personas, 
la moderación y adopción de 
sanciones de quienes puedan 
generar riesgo en la actividad 
de circulación de vehículos au-
tomotores, respaldado por el 
Código Nacional de Tránsito (ley 
769 de 2002). 

Además, de la mano con el 
Decreto 087, se permite tomar 
la decisión de imponer compa-
rendos apoyado por este tipo de 
grabaciones para que, en aplica-
ción del respeto del debido pro-
ceso administrativo, el presunto 
responsable pueda presentarse 
ante las autoridades de tránsito 
locales para que ejerza sus de-
rechos y aclare lo que corres-
ponda, señaló el abogado. 

Ministro de Hacienda confirmó mala noticia económica 
que tiene que ver con el precio de la gasolina

Videos de infracciones de tránsito en redes sociales 
y medios de comunicación son evidencia para emitir 
comparendos 

Ricardo Bonilla, ministro de Hacien-
da, no descarta nuevos incrementos 
en el precio de la gasolina para ce-
rrar la brecha con la que continúa el 
Fepc
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Los chatbots que usan inteli-
gencia artificial están diseñados 
para responder a las solicitudes 
de los usuarios. Sin embargo, 
hay una pregunta que ninguno 
ha podido resolver, sin importar 
si su sistema está conectado a 
internet o su base datos es an-
tigua.

El experimento fue llevado a 
cabo por el portal Mind Prison, 
poniendo a prueba a los princi-
pales chatbots de la actualidad 
desarrollados por Google, Meta 
y OpenAI, pero ninguno logró 
responder correctamente y las 
opciones que dieron cambiaron 
continuamente.

¿Cuál es la pregunta
imposible para la IA?
Saber sobre el fin del univer-

so es posible, conocer el origen 
de la humanidad también e in-
cluso si hay vida en otros pla-
netas. De alguna manera, los 
chatbots logran darle respuesta 
a estos cuestionamientos que 
la humanidad llevar resolviendo 
desde hace millones de años.

Pero cuando les pregunta-
ron: “¿Qué episodio de La isla 
de Gilligan trata sobre la lectura 
de la mente?”, quedó demostra-
do que estos sistemas todavía 
tienen una brecha significativa 
en su comprensión del mundo y 
sus límites cognitivos. Estas fue-
ron las respuestas:

• Opus: “Perdón, pero no 
hay ningún episodio de La isla 
de Gilligan que se centre en la 
lectura de la mente”

• GPT-4: “El episodio de 
La isla de Gilligan que implica 
la lectura de la mente se titula 
Ring Around Gilligan. Es el sexto 
episodio de la tercera tempora-
da”

• Gemini 1.5: “El episo-
dio de La isla de Gilligan de la 
lectura de la mente es el 12 de 
la temporada 2: The Mind Rea-
der”.

• Llama 3: “Después 
de realizar una búsqueda ex-
haustiva y revisar las guías de 

episodios, descubrí que no hay 
ningún episodio de La isla de Gi-
lligan que se centre en la lectura 
de la mente”.

La respuesta correcta a la 
pregunta es Seer Gilligan, uno 
de los episodios más populares 
de la serie de los 60. Lo curioso 
que la mayoría de los chatbots 
alucinó y no pudo entender el 
contexto del capítulo a pesar de 
tener información sobre la serie.

Otros experimentos
curiosos con los chatbots

El experimento Mind Prison 
también reveló otra curiosa ano-
malía en el comportamiento de 

las IA: cuando se les pide que 
elijan un número al azar entre 1 
y 100, todas optan por el núme-
ro 42.

Esta elección no es aleatoria, 
sino que refleja la influencia de 
los datos de entrenamiento en 
los modelos de IA. El famoso 
libro “The Hitchhiker’s Guide to 
the Galaxy” de Douglas Adams 
popularizó el número 42 como 
la respuesta a “la pregunta fun-
damental sobre la vida, el uni-
verso y todo lo demás”.

Esta peculiaridad demuestra 
cómo las IA pueden estar ses-
gadas por los datos con los que 
han sido alimentadas, incluso 

en situaciones donde se espera 
una elección verdaderamente 
aleatoria.

Detrás de este enigma hay 
una cuestión más profunda 
sobre la naturaleza de la inteli-
gencia artificial. A pesar de sus 
capacidades para procesar in-
formación y realizar tareas es-
pecíficas, las IA carecen de una 
comprensión del contexto que 
las rodea.

El filósofo John Searle ar-
gumentó que este fenómeno 
ejemplifica la brecha entre la 
“inteligencia artificial fuerte” y 
la “inteligencia artificial débil”. 
Mientras que la primera propo-
ne que las IA pueden alcanzar 
un nivel de comprensión y con-
ciencia equiparable a la huma-
na, la segunda sostiene que las 
IA son simplemente herramien-
tas avanzadas diseñadas para 
cumplir tareas específicas sin 
comprender realmente el signi-
ficado detrás de ellas.

El hecho de que ninguna IA 
pueda responder correctamente 
a la pregunta sobre La isla de Gi-
lligan sugiere que estamos más 
cerca de la “inteligencia artificial 
débil” que de la “inteligencia ar-
tificial fuerte”. Si bien es cierto 
que las IA pueden realizar ta-
reas complejas y sofisticadas, 
siguen siendo limitadas por su 
falta de comprensión y concien-
cia genuinas.

La accesibilidad es uno 
de los campos en los 
que la tecnología con-
tinuamente está explo-
rando, con el objetivo 

de acabar con las brecas y que 
todas las personas se puedan 
comunicar con facilidad. Un 
ejemplo reciente es la creación 
de unas gafas capaces de tradu-
cir lenguaje de señas.

Para este proyecto se ha 
usado una placa desarrollada 
por Raspberry Pi, una empresa 
de Reino Unido que se dedica 
a crear placas de computado-
res de bajo costo, ideales para 
dispositivos pequeños. Además, 
juntaron impresión 3D para dar 
vida a un producto que puede 
ayudar a quienes tienen cerca a 
personas que usan este tipo de 
lenguaje.

¿Cómo fueron creadas las 
gafas de traducción de 

lenguaje de señas?
A través de Hackster.io se 

dieron a conocer los detalles 
de este desarrollo, que usa in-
teligencia artificial y que todavía 
tiene algunas cosas por mejorar 
para adaptarse a contextos de 
uso real.

Para darle vida a sus funcio-
nes, se utilizó una placa llamada 
Raspberry Pi Zero 2, que permi-
te tener un buen rendimiento a 
un bajo costo, además de tener 
un tamaño muy pequeño. Con 
este procesamiento fue posible 
procesar diferentes capas de 

imágenes a través de un mó-
dulo de cámaras y ejecutar al-
goritmos de reconocimiento en-
trenados específicamente para 
detectar y analizar los gestos de 
las manos.

De esta forma, la cámara 
se ubica entre los lentes de las 
gafas y empieza a registrar los 
movimientos de la persona que 
está al frente. Estos datos visua-
les son enviados a la Raspberry 
Pi, donde son procesados a tra-
vés de algoritmos de visión por 
computadora.

Aquí es donde entra en juego 
la inteligencia artificial. Un siste-
ma entrenado meticulosamente 
reconoce los gestos de las ma-
nos y los correlaciona con las 
letras del alfabeto de lenguaje 
de señas. Este proceso de tra-
ducción es crucial para la com-
prensión, ya que permite que las 
señas se conviertan en voz a tra-
vés de un sistema de conversión 
de texto a voz.

La capacidad de adaptación 
y aprendizaje de estos algorit-
mos permite una mejora conti-
nua en la precisión y fluidez de 
la traducción, dando la oportuni-
dad de tener una comunicación 
más natural y fluida.

El usuario Nekhill, quien 
compartió todo el proceso de 
desarrollo, aseguró que el reto 
más grande fue encontrar todos 
los componentes de hardware 
ideales para ensamblarlos en 
un espacio tan pequeño, como 
el de unas gafas, cuyo marco 

fue impreso en 3D.
Además del módulo de cá-

mara y la placa Raspberry Pi, se 
incluyeron elementos como un 
altavoz de 3W, una tarjeta de so-
nido USB y un amplificador para 
garantizar una experiencia audi-
tiva óptima.

Si bien estas gafas represen-
tan un avance significativo en la 
accesibilidad para personas con 
discapacidad del habla, aún hay 
desafíos por delante. El sistema 
actual solo es capaz de traducir 
letras individuales, no frases 
completas, lo que limita su utili-
dad en ciertos contextos.

Sin embargo, esta tecnología 
tiene un gran potencial, tenien-
do en cuenta que no todas las 
personas entienden el lengua-

je de señas, es una alternativa 
ideal para poder comunicarse 
con quienes tienen discapaci-
dad auditiva o verbal.

Personas con
discapacidad visual ahora 
pueden sentir un eclipse

Un grupo de investigadores 
desarrolló una tecnología que 
le permitirá a las personas con 
discapacidad visual disfruten 
y sientan un eclipse en tiempo 
real.

La tecnología, conocida 
como LightSound, ha sido de-
sarrollada a través de una cola-
boración entre la astrónoma de 
Harvard, Allyson Bieryla, y la as-
trónoma ciega, Wanda Díaz-Mer-
ced. Este dispositivo se ha di-

señado específicamente para 
permitir a las personas ciegas o 
con discapacidad visual experi-
mentar un eclipse solar de una 
manera completamente nueva y 
cercana.

El funcionamiento de este 
dispositivo consiste en que 
cuando la luz del Sol está pre-
sente, el aparato emite un tono 
musical agudo. A medida que la 
Luna comienza a bloquear pro-
gresivamente la luz del Sol, este 
tono va descendiendo gradual-
mente. Cuando la luz está com-
pletamente bloqueada, el dis-
positivo comienza a emitir una 
serie de chasquidos, proporcio-
nando una representación so-
nora de la oscuridad durante el 
eclipse.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

La pregunta que ningún chatbot de IA ha podido responder

Crean gafas con inteligencia artificial para traducir lenguaje 
de señas

Sistemas de Meta, OpenAI y Google fueron puestos a prueba, pero ninguno supo dar la verdadera solución

Este dispositivo también cuenta con altavoces para entender a la otra persona
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El Liverpool va a termi-
nar la temporada con 
más dudas que certe-
zas sobre lo que pasa-
rá con su nómina, pues 

la salida del entrenador Jürgen 
Klopp significaría el final de ci-
clo para varios de los jugadores 
más importantes en su proceso 
de nueve años.

Luis Díaz estaría muy cerca 
de abandonar el cuadro Red y 
un exjugador del club suplicó 
para que no se fuera, debido 
a que considera que sería un 
“terrible error” por el valor del 
colombiano en la plantilla, su ta-
lento y que se convertiría en el 
nuevo líder del equipo.

La prensa inglesa es la que 
más ha hecho eco sobre la opor-
tunidad que el cafetero tendría 
para llegar a una institución de 
élite la próxima temporada, pen-
sando también en dejarle una 
buena cantidad de dinero al Li-
verpool que necesita ganancias 
para mantener a sus figuras y 
reforzar sus puntos débiles.

“Si Liverpool pierde a Luis 
Díaz, estará en problemas”

Hay mucha preocupación en-
tre los aficionados y los directi-
vos por lo que pueda pasar con 
el Liverpool cuando concluya su 
participación en la Premier Lea-
gue, el único torneo que le que-

da en estos días, porque podría 
ser la despedida no solo para su 
técnico, sino muchos jugadores 
importantes.

Para Ryan Babel, exjugador 
de los británicos, uno de los 
que no se debe ir es Luis Díaz 
por su importancia en la nómi-
na, explicando que también po-
dría tomar el puesto de uno de 
los referentes que es Mohamed 
Salah, el cual parece que sí dirá 
adiós de Anfield.

“Si el Liverpool pierde a Luis 

Díaz este verano, estará en pro-
blemas, además, si Mohamed 
Salah se va, obviamente será un 
cambio enorme para el equipo”, 
fueron las palabras del neerlan-
dés durante una charla con el 
medio Ladbrokes Fanzone, en 
la que añadió que “permitir que 
Díaz se vaya también sería muy, 
muy terrible, en mi opinión”.

Sumado, a eso, Babel dijo 
que el colombiano es solo uno 
de los hombres que le causa te-
mor por su parte: “El único otro 

jugador que me preocupa en 
este momento es Virgil van Dijk. 
Pero la pregunta es, ¿a dónde 
iría? Ya sabes, no creo que haya 
muchos equipos en los que le 
gustaría jugar”.

“Es una decisión difícil, y es 
una decisión que estos mucha-
chos tendrán que tomar en el 
verano, y es algo con lo que el 
nuevo entrenador tendrá que li-
diar cuando llegue”, finalizó de 
decir el futbolista de 36 años, 
que se une al clamor de los hin-

chas para que se mantenga la 
base que consiguió varios títulos 
entre 2019 y 2024.

Ya estaría vendido
Las versiones sobre una po-

sible salida de Luis Díaz de Li-
verpool provienen de la prensa 
inglesa, al señalar que el juga-
dor le dejaría una buena can-
tidad de dinero a la institución 
con una venta, en especial para 
alguno de esos conjuntos de in-
versiones millonarios.

El medio Liverpool Echo 
aseguró que Lucho Díaz se en-
contraría con sus maletas listas 
para despedirse, por la informa-
ción que sus periodistas com-
partieron el 27 de abril, uno de 
ellos fue Ian Doyle añadiendo 
la situación de su padre, Mane 
Díaz: “Pocos se sorprenderían si 
Díaz se marcha por mucho dine-
ro en el verano, dado el ambien-
te musical de su campamento 
(bueno, padre) en los últimos 
meses”.

Otro comunicador fue Joe 
Rimmer, viendo la situación por 
el lado de que sería una opor-
tunidad para el colombiano de 
encontrar nuevos retos, un lugar 
más tranquilo y ser esa estrella 
internacional que todos espe-
ran: “Luis Díaz está en una edad 
en la que podría conseguir un 
buen precio en el mercado”.

Mientras continúan 
los rumores sobre 
el fututo de Jhon 
Arias, el extremo 
de la Selección 

Colombia sigue demostrando el 
motivo por el cual varios equipos 
tienen la intención de hacerse 
con sus servicios. Con Fluminen-
se sigue siendo referente y cada 
vez que el equipo necesita de él, 
aparece.

Además de la liga local y de-
fender el título de la Copa Liber-
tadores, ahora inicia un nuevo 
reto para Fluminense en esta 
temporada. En la tercera ronda 
del campeonato, inicia la partici-
pación del Flu en la Copa de Bra-
sil, instancia en la que enfrenta 
a Sampaio Correa, equipo de la 
tercera división.

El partido de ida de esta 
serie se disputó en el estadio 

Kleber José de Andrade y desde 
los primeros minutos del juego 
se notaba una clara superiori-
dad de Fluminense. El equipo 
visitante demostraba sobre el 
terreno que no le restaba impor-
tancia a este torneo y que iba en 
busca de los tres puntos.

Fluminense controló el 
juego desde la parte inicial

Pese a los constantes ata-

ques de Fluminense, la apertura 
del marcador llegó hasta los 33 
minutos por medio de Vinícius 
Moreira de Lima. El jugador de 
27 años recibió un pase fuera 
del área y aprovechando la pa-
sividad de la defensa rival, sacó 
un fuerte remate a ras de piso 
que venció al portero Luiz Felipe 
Ventura.

Para la segunda mitad, el 
cuadro local no encontraba la 

manera de salir de su campo 
y seguía soportando el fuerte 
poder ofensivo de Fluminense. 
Jhon Arias se veía bastante acti-
vo por la banda y era el eje en la 
creación de juego de su equipo.

Arias sella el triunfo del 
Flu

En el minuto 83 el colombia-
no sufrió una fuerte entrada en 
el área rival cuando se disponía 
a rematar de frente a portería, 
en primera instancia el central 
no decretó nada, pero tras la 
intervención del VAR, retracta 
su decisión y sancionó la pena 
máxima.

Arias fue el encargado del 
cobro, se perfiló y con suspenso 
tomó carrera hacia el balón para 
que con el borde interno del pie 
derecho mandara la pelota al 
fondo de la red. Posterior a la 
anotación, cuando ya se había 
cumplido el tiempo reglamen-
tario, Jhon Arias fue sustituido y 
en su reemplazo ingresó el tam-
bién colombiano, Jan Lucumí.

El partido de vuelta de esta 
serie será el próximo 22 de 
mayo en el estadio Maracaná a 
las 5:00 p.m., hora de Colombia. 
Juego en el que Fluminense de-
berá aprovechar la localía y de-
fender la ventaja obtenida en el 
partido de hoy.

DEPORTES

Suplican al Liverpool que no vendan a Luis Díaz: “Sería 
muy terrible”

Jhon Arias lidera el triunfo de Fluminense en Copa de 
Brasil

Un exjugador del cuadro británico se mostró preocupado por la posibilidad de que el colombiano salga en el 
mercado de fichajes para dejarle dinero a la institución

El colombiano fue inicialista y anotó el segundo gol de su equipo en el triunfo 2-0 sobre el Sampaio Correa en 
el juego de ida de la tercera ronda del torneo.

Luis Díaz estaría a un paso de dejar al Liverpool en el mercado de fichajes del verano de 2024, según la prensa inglesa
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